
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Дело пиротехники
Кто ответит за взрыв на заводе в Сергиевом Посаде

Наталия Быкадорова,  
Роман Солдатов

Компания, арендовавшая склад 
на заводе, где 9 августа произо-

шёл взрыв, не в первый раз оказы-
вается в поле зрения правоохрани-
тельных органов. В марте 2023 года 
«Пиро-Росс» признали банкротом, 
а суды рассматривают сразу три иска 
Минобороны к компании из-за не-
исполнения обязательств по дого-
ворам поставки. В 2019-м фейервер-
ки «Пиро-Росс» взорвались во время 
салюта в Минске — тогда один чело-
век погиб, не менее десяти получи-
ли ранения. В результате ЧП в Серги-
евом Посаде погибла одна женщина. 
Всего пострадали 60 человек, ещё во-
семь числятся пропавшими без ве-
сти. Повреждения получили 38 домов, 

две школы, спорткомплекс и мага-
зин, заявил губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьёв. Власти уже начали 
устранять последствия взрыва.

Вечером 9 августа стало извест-
но, что одна из пострадавших после 
взрыва на территории Загорского 
оптико-механического завода в Сер-
гиевом Посаде скончалась в больни-
це — эту информацию подтвердил 
губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьёв. По словам источника «Извес-
тий», у погибшей женщины 1978 года 
рождения диагностировали ожоги 
100% тела, открытую черепно-моз-
говую травму, переломы и ушибы. 
Причиной смерти стала остановка 
сердца.

Ещё четыре человека в настоя-
щий момент в реанима-
ции.
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Ресурсы в потоке
Ведение блога планируют признать экономической деятельностью

Наталья Башлыкова

Ведение блога планируют при-
знать экономической деятель-

ностью. Это позволит избежать по-
вторения скандалов с известными 
онлайн-персонажами — Еленой Бли-
новской, Валерией (Лерчек) и Артё-
мом Чекалиными, Александрой Ми-
трошиной, в отношении которых 
следственными органами были воз-
буждены уголовные дела о неупла-
те налогов. Минцифры и Росстандарт 
готовы разработать проект необхо-
димых изменений в общероссий-
ский классификатор видов экономи-
ческой деятельности. О поддержке 
меры «Известиям» сообщили и в Мин-
экономразвития. Ранее с такой ини-
циативой выступили в Госдуме. Её не-
обходимость объясняется тем, что 
блогерство давно стало професси-
ей, которая приносит высокие доходы.

В России работа блогеров может 
быть отнесена к экономической де-
ятельности. Это следует из ответов 
Минцифры и Росстандарта перво-
му зампреду комитета Госдумы Яне 
Лантратовой, которая предложи-
ла внести такие изменения в обще-
российский классификатор видов 
экономической деятельности ОК 
029-2014 (ОКВЭД 2). С документами 
ознакомились «Известия».

Минцифры поддерживает иници-
ативы и предложения, направленные 
на развитие медиаотрасли, в том чис-
ле сегмента информационных ус-
луг, говорится в ответе ведомства 
депутату. А указанную инициативу 
целесообразно реализовать непо-
средственно с бизнес-сообществом 
с привлечением отрасле-
вых объединений. 

В злак ответа
Москва не получала новых предложений  
по зерновой сделке

Евгения Чукалина

Н икаких практических и реализу-
емых предложений по решению 

проблем, связанных с зерновой сдел-
кой, российская сторона не получала. 
Об этом рассказал «Известиям» первый 
зампостпреда РФ при ООН Дмитрий По-
лянский, опровергнув заявления США. 
Единственным документом было пись-
мо от генерального секретаря органи-
зации, но оно было направлено Москве 
ещё до истечения срока черноморской 
инициативы. К тому же содержавшие-
ся там идеи были нереализуемы, до-
бавил дипломат. После прекращения 
действия соглашения в июле ООН и за-
падные страны призывают РФ восста-
новить зерновую сделку, однако в бли-
жайшее время это вряд ли произойдёт, 
считают в экспертном сообществе.

После того как 17 июля Россия объ-
явила о прекращении действия зер-
новой сделки, направленной на вывоз 
сельхозпродукции из украинских пор-
тов, вопрос о её восстановлении стал 
одним из ключевых на повестке дня. 
С призывом возобновить договорён-
ности выступала как ООН в целом, так 
и отдельные страны, преимуществен-
но из так называемого коллективно-
го Запада. Причём в последнее время 
чаще остальных эту тему поднимают 
Соединённые Штаты, которые уверены 
в готовности Москвы вернуться к зер-
новой сделке.

— Мы видели признаки того, что они 
могут быть заинтересованы в возвра-
щении к обсуждениям. Так что мы по-
дождём, чтобы увидеть, произойдёт 
ли это на самом деле, — рассказа-
ла 1 августа постпред США при ООН 
Линда Томас-Гринфилд. — Нам сказа-
ли, что они готовы вернуться к обсуж-
дениям.

Позднее глава санкционного 
управления Госдепартамента США 
Джеймс О’Брайен призвал РФ дать 
разъяснения по своим требованиям. 
По его словам, все пункты, на которых 
настаивает Москва, связаны с тем, что 
«различные российские институции 
не получают услуг от частного секто-
ра». При этом уже 7 августа в интер-
вью французской радиостанции RFI 
американский госсекретарь Энтони 
Блинкен заявил: Соединённые Штаты 
«сделали всё возможное» для обеспе-
чения урегулирования вопросов РФ.

— К примеру, я писал письма в наши 
банки, объясняя, что мы в полной мере 
поддерживаем экспорт зерна Россией 
и что нечего бояться санкций, кото-
рые не распространяются на россий-
ское зерно, транспортировку, страхо-
вание и прочее, — поделился он.

Кроме того, ООН представила рос-
сийской стороне предложение по ре-
шению тех вопросов, которые, «как 
заявляет РФ, вызывают у неё озабо-
ченность», добавили в Госдепе.

Впрочем, Москва эту информацию 
опровергла. Как заявил «Известиям» 
первый зампостпреда России при ООН 
Дмитрий Полянский, «никаких практи-
ческих и реализуемых пред-
ложений» РФ не получала.

Номерной расчёт
Переводы в Киргизию, Узбекистан и Таджикистан заработали через СБП

Мария Колобова

П ереводы через систему быстрых 
платежей (СБП) за границу уже за-

пустили в ВТБ и Альфа-банке. Такие 
перечисления доступны из России 
в Киргизию, Узбекистан и Таджикистан, 
выяснили «Известия». До конца года эту 
опцию также планируют реализовать 
Почта банк и Новикомбанк. В НСПК 
уточнили, что уже действует как пере-
дача денег по отдельным договорён-
ностям иностранных финорганизаций 
с национальными, так и взаимодей-

ствие СБП с местными аналогичными 
системами. Спрос на такие операции 
будет, и подключать технологию ста-
нет всё больше участников, уверены 
эксперты.

Россиянам стали доступны пе-
реводы по системе быстрых плате-
жей в Киргизию, Узбекистан и Тад-
жикистан. Такую возможность уже 
предоставляют в ВТБ и Альфа-бан-
ке. Об этом «Известиям» рассказали 
в службах поддержки кредитных ор-
ганизаций, запросы им также были на-
правлены.

«Известия» опробовали новый функ-
ционал. Средства через СБП по номе-
ру телефона получилось отправить 
в Киргизию в Бакай Банк из обеих от-
ечественных финорганизаций. Деньги 
пришли в течение нескольких минут, 
а комиссия составила 30 рублей при пе-
реводе минимальной суммы.

В ВТБ сервис трансграничных пере-
числений через СБП запустили в марте 
этого года, сообщили в пресс-службе 
организации. Там добавили: клиенты 
могут отправить средства 
в три страны СНГ. 
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В Тверской области мобилизованным 
выплатили более 615 млн рублей

Все муниципальные образования Тверской области будут газифициро-
ваны до 2026 года. Об этом стало известно на встрече Владимира Пу-

тина с губернатором региона Игорем Руденей 9 августа в Кремле. В целом 
область, по мнению президента, демонстрирует хорошие экономические по-
казатели: ВРП в этом году может подойти к отметке 600 млрд. Также власти 
уже завершили все выплаты мобилизованным — более 615 млн рублей. Ка-
кие новые меры поддержки ждут жителей и когда запустят Северный обход 
Твери — в материале «Известий».

  Одними из тем беседы стали специальная военная операция и помощь 
военнослужащим со стороны региона. Власти уже завершили все выпла-
ты мобилизованным: их объём составил более 615 млн рублей. По словам 
Игоря Рудени, волонтёры региона также направили бойцам более 500 т гу-
манитарной помощи. «Это всё собирают люди, жители, производственные 
предприятия, Русская Православная Церковь. И очень важно, что среди во-
лонтёров очень много женщин, причём не только тех, чьи дети, мужья, бра-
тья участвуют в специальной военной операции», — рассказал губернатор.

  Участников СВО из Тверской области и членов их семей ждёт ещё одна 
мера поддержки — 150 тыс. рублей на догазификацию домовладений. Ана-
логичная субсидия будет предоставлена и многодетным семьям: для них 
льгота на подключение, оборудование, теплоснабжение и внутридомовую 
разводку составит 300 тыс. рублей, сказал Игорь Руденя. В целом в Твер-
ской области до 2026 года будут газифицированы все муниципальные об-
разования. «100% по области, и в каждом районе, в каждом областном 
центре будет проведён газ», — подчеркнул губернатор. Владимир Путин до-
бавил, что с газификацией муниципальных округов регион ждёт «другая 
экономика».

  Президент поинтересовался ситуацией с медициной в Тверской облас-
ти. В этом году в регионе запускают четыре высокотехнологичные детские 
поликлиники — в Торжке, Твери и две в Кимрах. Кроме того, в Старице бу-
дет сдан новый корпус больницы, а в Бежецке строится максимально тех-
нологичная центральная районная больница, которая станет одной из са-
мых крупных в регионе и охватит весь северо-восток области.

  В регионе идёт работа по строительству скоростной трассы М11, часть 
которой — Северный обход Твери — планируют закончить в 2024 году. Под 
неё уже выстраивается вся необходимая инфраструктура — съезды и разъ-
езды в направлении северо-востока, подчеркнул Игорь Руденя. Более того, 
она даст импульс для создания новых предприятий, считает глава области.

  ВРП региона составляет свыше 550 млрд рублей, однако в этом году вла-
сти намерены подойти к отметке 600 млрд. Отчасти это происходит за счёт 
появления новых предприятий, в частности в сфере IT-индустрии, про-
мышленности и вагоностроения. Кроме того, в области реализуется че-
тыре крупных проекта по сельскому хозяйству. «Причём каждый проект 
с объёмом инвестиций более 30 млрд рублей, это крупнейшие объекты», — 
уточнил губернатор.

«Нужно ещё постараться. Но    финиш уже виден»
Спецкор «Известий» посетил один из самых горячих участков линии соприкосновения

Новости  

«Мы выбираем будущее: и своё, и наших детей, и страны»
Председатель избиркома Запорожской области Галина Катющенко — об интересе к голосованию, 
безопасности на участках и возможных провокациях со стороны Киева

Иван Капустин

З апорожская область полностью го-
това к выборам в сентябре, рисков 

их переноса из-за угроз безопасности 
нет, рассказала «Известиям» глава ре-
гионального избиркома Галина Ка-
тющенко. Всего в области предвари-
тельно насчитывается около 500 тыс. 
избирателей. Близ линии боевого со-
прикосновения жители смогут проголо-
совать на дому — с 31 августа по 7 сентя-
бря. По словам Катющенко, избирком 
готов обеспечить равный доступ к вы-
борам всех иностранных наблюдателей. 
В регионе не исключают в дни голосо-
вания провокаций со стороны Киева, 
но отмечают, что безопасность изби-
рателей будет обеспечена.

Жителям региона предстоит выбрать 
депутатов первого созыва парламен-
та Запорожской области. Какую явку 
вы ожидаете на выборах и подсчита-
но ли уже общее число избирателей?

На территории Запорожской об-
ласти планируется к открытию око-
ло 600 избирательных участков. Чис-
ло избирателей на территории области 
составляет на сегодня 496 150 чело-
век. Естественно, что данные будут 
ещё уточняться ко дню голосования. 
Мы явку не можем спрогнозировать, 
но хотели бы, конечно, чтобы жители 
Запорожской области проявили актив-
ность, чтобы люди обязательно приш-
ли на избирательные участки. А при 
досрочном голосовании с 31 августа 
по 7 сентября к ним на дом придут не-
посредственно члены участковых из-
бирательных комиссий, и они смогут 
проголосовать.

Конечно, эти выборы у нас исто-
рические, это первый созыв законо-
дательного собрания Запорожской 
области. Поэтому я думаю, что люди 
должны проявить интерес. Потому что 
невозможно быть равнодушным к со-
бытиям, которые происходят. Мы вы-
бираем будущее: и своё, и наших де-
тей, и страны.

Мы ожидаем, что явка будет высо-
кая. По крайней мере мы будем инфор-
мировать людей, что это за выборы, кого 

выбираем. Вы же понимаете, люди, мо-
жет быть, боятся приходить на избира-
тельные участки. Но на них будут рабо-
тать правоохранители, участки будут 
проверяться на предмет безопасности.

В каких районах преимущественно 
будут расположены избирательные 
участки?

Избирательные участки на тер-
ритории Запорожской области у нас 
созданы в каждом районе. У нас бу-
дет работать 19 территориальных 
избирательных комиссий в каждом 
муниципальном образовании. Соот-
ветственно, в каждой территориаль-
ной избирательной комиссии созданы 
участковые комиссии. Они расположе-
ны в районах пропорционально чис-
лу проживающих там избирателей — 
практически как в мирное время.

У нас будет ещё работать «Мобиль-
ный избиратель». Если человек по-
нимает, что в дни голосования будет 
находиться в другом районе своего 
населённого пункта или же в другом 
населённом пункте, то он может об-
ратиться в пункт приёма заявлений — 
такие пункты будут работать в терри-
ториальной избирательной комиссии 
или в МФЦ — и написать заявление 
о том, где планирует проголосовать.

Будут ли открываться участки у линии 
соприкосновения? И будут ли там уси-
лены меры безопасности?

С целью безопасности людей на ли-
нии боевого соприкосновения у нас 

уже определены участки, где будет 
проходить досрочное голосование. 
Это означает, что члены участковых 
избирательных комиссий придут к лю-
дям домой с ящиком и бюллетенями 
для голосования, со списком избира-
телей, со всей необходимой докумен-
тацией. И у людей будет возможность 
проголосовать на дому. Естествен-
но, люди для этого должны предъя-
вить документ, который удостоверя-
ет их личность — паспорт гражданина 
Российской Федерации. Мы ещё до-
полнительно приняли решение дать 
возможность проголосовать при 
предъявлении украинского паспорта, 
украинской ID-карты (удостоверение 
личности в форме пластиковой кар-
ты. — «Известия»), но если избиратель 
есть в списках.

Ожидаете во время выборов в сентя-
бре каких-либо провокаций со сторо-
ны ВСУ, обстрелов со стороны Киева? 
И как в таком случае обеспечить без-
опасность голосующих?

Такую опасность мы всегда ожида-
ем, не только во время выборов. Это 
может случиться, даже когда я с вами 
сейчас разговариваю. Понятно, почему 
мы проводим досрочное голосование. 
Чтобы максимально развести потоки 
голосующих, не создавать массового 
скопления людей. Чтобы люди имели 
возможность спокойно либо прийти 
на избирательный участок, либо про-
голосовать на дому.

Будут ли на территории Запорожской 
области работать экстерриториаль-
ные участки, чтобы участвующие в СВО 
военнослужащие смогли проголосо-
вать на своих местных выборах?

Возможно, если к нам будут обра-
щаться другие субъекты РФ с таким 
вопросом. Мы создали 329 экстерри-
ториальных участков за пределами 
Запорожской области, на террито-
рии 81 субъекта Российской Федера-
ции. Там жители Запорожской области 
смогут проголосовать за кандидатов 
в законодательное собрание региона. 
На территории Запорожской области 
есть участники СВО, военнослужащие, 

кто здесь выполняет свой граждан-
ский долг. Если они зарегистрирова-
ны в другом регионе, у нас они прого-
лосовать не могут.

Готовы ли вы принять во время выборов 
в Запорожской области наблюдателей 
из Евросоюза, недружественных стран?

Я думаю, что наблюдатели из не-
дружественных стран не поедут. За-
чем им сюда ехать, если они увидят, что 
выборы проходят у нас в рамках зако-
на? Им же нужна какая-то информация, 
чтобы можно было написать, что всё 
плохо, а зачем им писать, что у нас всё 
получается, что мы организовываем 
выборы, что мы к ним готовы. Я думаю, 
что они сами не поедут и побоятся от-
правиться сюда. На расстоянии хоро-
шо всё рассказывать, а вот приехать 
к нам, увидеть всё своими глазами...

Но если такие смельчаки приедут, 
то, пожалуйста. Мы им всё расскажем, 
не будем делить их на дружественных 
и недружественных, для всех будет 
одинаковый доступ к процессу голо-
сования.

А будет ли открыт доступ для работы 
на территории региона во время выбо-
ров для СМИ-иноагентов?

Аккредитовывать журналистов 
мы будем немного попозже: с 12 ав-
густа. Я думаю, что мы рассмотрим 
заявки всех, а уже кого аккредито-
вывать — будем принимать решения. 
Посмотрим.

В целом, согласно закону, предста-
вители СМИ, выполняющего функции 
иностранного агента, при соблюдении 
установленных требований могут быть 
аккредитованы ЦИК России и изби-
рательными комиссиями субъектов, 
в том числе для присутствия на участ-
ках в дни голосования.

В злак ответа
A — Мы об этом прямо гово-

рили на всех уровнях, в том 
числе в Совете Безопасности. Поэтому 
и изучать нам нечего. Либо Блинкена 
плохо информировали, либо он созна-
тельно искажает факты, — подчеркнул 
он. — Было письмо генерального секре-
таря ООН [Антониу Гутерреша] пре-
зиденту РФ Владимиру Путину ещё 
до истечения срока черноморской 
инициативы, его содержание не рас-
крывалось, там были некоторые идеи, 
но они нереализуемы и не решают на-
ших проблем.

При этом о новых заседаниях Со-
вбеза ООН касательно зерновой сдел-
ки пока ничего не известно, добавил 
Полянский.

Москва не раз заявляла, что го-
това рассмотреть возможность воз-
обновления черноморской инициа-
тивы, но только после решения пяти 
системных проблем. Среди них: пере-
подключение Россельхозбанка к сис-
теме SWIFT; возобновление поставок 
сельхозтехники и запчастей; отмена 
ограничений на страхование и пере-
страхование; снятие запрета на дос-
туп в порты; а также возобновление 
работы аммиакопровода Тольятти — 
Одесса, который был подорван в на-
чале июня.

8 августа российский посол в США 
Анатолий Антонов вновь подтвердил, 
что дверь для восстановления догово-
рённостей по вывозу зерна остаётся 
открытой.

— Различного рода «уговоры» по вос-
становлению черноморской инициа-
тивы лишены всякого смысла. Россия 
как ответственная держава, заинтере-
сованная в облегчении бремени бед-
нейших государств, неоднократно, 
в том числе на высшем уровне, дава-
ла понять — дверь для восстановления 
зерновой сделки остаётся открытой, — 
сказал дипломат журналистам.

Он подчеркнул: всё, что необходимо 
от США и их союзников, — «не на словах, 
а на деле» устранить перекосы в реали-
зации пакетных сельхозсоглашений, 
в том числе «нагромождённые барье-
ры» для доступа российского агроэк-
спорта на мировые рынки.

Вместе с тем главной страной, кото-
рая делает реальные шаги для возвра-
щения Москвы к сделке, по-прежнему 
остаётся Турция. Как сообщали СМИ, 
одной из основных тем на повест-

ке планируемых переговоров лидера 
республики Реджепа Тайипа Эрдогана 
с Владимиром Путиным как раз таки 
и будет черноморская инициатива. 
К слову, на той же встрече президент 
Турции намерен предложить своё по-
средничество в разрешении украин-
ского конфликта.

Впрочем, вряд ли в ближайшей пер-
спективе Москва возобновит своё уча-
стие в сделке или же стороны согласу-
ют какой-то новый вариант, считает 
старший научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Дмитрий Офицеров-Бельский, по-
скольку по факту это не нужно ни РФ, 
ни Западу.

— Основным импортёром был Китай. 
С ним мы сами можем как-нибудь дого-
вориться, чтобы заместить Пекину то, 
что он получал от Украины. Что каса-
ется остальных, это в основном стра-
ны Западной Европы, а их проблемы 
нас не особо волнуют, — сказал эксперт 
«Известиям».

К тому же во время заключения зер-
новой сделки была договорённость 
о том, что российскому продоволь-
ственному экспорту препятствия чи-
ниться не будут. В реальности же РФ 
столкнулась с препонами со стороны 
Запада. Кроме того, на судах, заходив-
ших в украинские порты, привозилось 
вооружение Киеву. Российская сторо-
на не могла организовывать их про-
верку, пояснил Офицеров-Бельский. 
При этом возобновление экспорта че-
рез Чёрное море сейчас в любом слу-
чае нереально, поскольку украинская 
портовая инфраструктура разруше-
на, а на её восстановление необходи-
мо время, напомнил он.

— Основной целью Запада было вы-
давить Россию с мирового продоволь-
ственного рынка. Зерновая сделка 
была нужна для того, чтобы поменять 
логистику, приспособиться к новым 
путям транспортировки продоволь-
ственных грузов, которые теперь идут 
через Европу, — пояснил эксперт.

По его словам, Польша сейчас смог-
ла добиться для себя хороших условий, 
чтобы контролировать эти товаропо-
токи, и вряд ли захочет от этого отка-
зываться. Европа же заинтересована 
в том, чтобы грузы шли сухопутным 
путём в ЕС, а после, если понадобит-
ся, — через европейские порты в тре-
тьи страны, резюмировал Офицеров-
Бельский.

 

В первый день учений на полигоне под Донецком новобранцы отрабатывают приёмы с АК

Сергей Прудников

Н а авдеевском направлении под-
разделения РФ взяли под огневой 

контроль трассу на Орловку — по ней 
велось снабжение сил ВСУ. Авдеевку, 
из которой украинцы непрерывно об-
стреливают Донецк, постепенно окру-
жают российские силы. Специальный 
корреспондент «Известий» побывал 
на позициях под этим городом — там 
стоит интернациональная бригада 
«Пятнашка» — и узнал, как наши воен-
ные оценивают обстановку на своём 
участке, кто пополняет ряды соедине-
ния и какой новый вид вооружений с не-
давних пор здесь применяет противник.

�� В ЛЮБОЙ МИГ

Температура — под 40. На небе ни об-
лачка. Степной горизонт подрагива-
ет в мареве и расплывается. Человеку 
в такую жару хочется забраться туда, 
где прохладнее — например, под землю 
(в том числе, подозреваю, вражеским 
операторам БПЛА). Наверное, поэтому 
нам удаётся спокойно добраться до по-
зиции «ноль», где нас встречают бой-
цы «Пятнашки» и редкая для этих ру-
бежей тишина.

— Тишина обманчива, — комменти-
рует сопровождающий с позывным 
Барс, и в подтверждение его слов ря-
дом раздаются тяжёлые раскаты.

Бьют наши — артиллерия, 152-мм. 
Обрабатывают, возможно, ту самую 
дорогу, по которой до недавнего вре-
мени беспрепятственно передвига-
лись украинские колонны, в том числе 
с орудиями и боеприпасами. Впрочем, 
взятие под огневой контроль важной 
артерии — лишь очередной кирпичик 
на пути к достижению цели. «Чтобы 
взять авдеевскую крепость, нужно ещё 
очень постараться, — объясняют бой-
цы. — Хотя финиш уже виден».

Вместе с Барсом идём, точнее, бе-
жим по заросшей дорожке на одну 
из позиций. Стараемся держаться под 
кронами деревьев. Главная опасность 
с недавних пор — кассетные боезаря-
ды, крупную партию которых постави-
ли Киеву страны НАТО. Особенность 
этих снарядов в том, что от них, в от-
личие от привычных уже миномётных 
и артиллерийских, особо не спрячешь-
ся: разрываясь в воздухе, они накрыва-
ют квадрат сплошным ковром из смер-
тоносного металла.

— Вчера как раз нас крыли здесь кас-
сетами, — говорит Барс, пока мы пере-
мещаемся из точки А в точку Б. — Один 
из парней оказался в эпицентре, но смог 
забраться в «лисью нору» (подземные 
ответвления в траншеях. — «Извес-
тия»), спасся. Поэтому сейчас нам надо 
не мешкать, прилететь может в любой 
миг. А «лисьих нор» тут поблизости нет.

�� ХОДЫ И КОММУНИКАЦИИ

На позиции нас встречают Белорус, Ку-
ница, Камыш и Аптека. Белорус воюет 
третий месяц. Куница — второй год, Апте-

ка — девятый. А Камыш вступил в ополче-
ние в самые первые дни, ещё в Славянске.

Днюют и ночуют бойцы в блинда-
же — надёжном укреплении из бетона 
и брёвен в три наката. Внутри хитрый 
план подземных ходов и коммуникаций. 
Парни только позавтракали — арбузом: 
один из них, при ротации, прикатил по-
братимам отведать даров солнца. Глаза 
у всех красные от недосыпа: сон беспо-
койный, нервы на пределе.

— Тихо ночью бывает редко, — рас-
сказывает Куница. — Случается, что 
и среди наших кто-то со слабыми не-
рвами попадается. Дежурит и на каж-

дую тень и шорох реагирует, везде ему 
мерещится враг, из АК палит, гранаты 
метает. Или оппоненты наши угомо-
ниться не могут. Мы шутим: надо через 
громкоговоритель им агитпроп устро-
ить. И музыку из «Спокойной ночи, ма-
лыши» включать, чтобы вовремя ложи-
лись и не беспокоили почём зря.

Старший на позиции Аптека.
— Такой позывной, потому что в са-

мом начале донбасских событий ме-
диком был, на мне вся аптека лежала, — 
объясняет он.

И добавляет, что в прошлом году, 
в боях за Изюм, ему пришлось и на себя 

Стамбульские соглашения были подписаны 22 июля 2022 года в Турции.
Фактически они состояли из двух документов. Первый — соглашение 
между РФ, Турцией, ООН и Украиной (черноморская инициатива). В нём 
прописано создание безопасных морских коридоров для вывоза украин-
ского зерна из трёх портов — Одессы, Черноморска и Южного. Соглаше-
ние несколько раз продлевалось, однако 17 июля Россия объявила о том, 
что зерновая сделка прекращает своё действие.
Вторая часть — Меморандум о содействии продвижению российских сель-
скохозяйственной продукции и удобрений на мировые рынки — подписана 
между РФ и ООН. Всемирная организация взяла на себя обязательство под-
ключиться к работе по снятию ограничений, мешающих России экспорти-
ровать свою продукцию и удобрения. Срок действия соглашения — три года.
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Перебойные поставки
Шойгу объяснил цели накачивания Украины западным оружием

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Роман Крецул

С траны коллективного Запада, вкла-
дывая в Украину значительные ре-

сурсы, создают серьёзные риски даль-
нейшей эскалации конфликта, заявил 
министр обороны РФ Сергей Шойгу 
9 августа. По его словам, Украина по-
лучила сотни танков, более 4 тыс. бро-
неавтомобилей, 1100 артиллерийских 
орудий, десятки РСЗО и зенитных ком-
плексов. США неуклонно повышают 
ставки, добиваясь от союзников поста-
вок дальнобойного оружия. Эксперты 
отмечают: ВФУ не удалось разгромить 
наши войска на поле боя, поэтому стра-
ны Запада постараются затянуть конф-
ликт, чтобы нанести РФ максимальный 
ущерб. Также в этот день российские 
войска продолжили наступление на ку-
пянском направлении, улучшив своё 
тактическое положение. А корреспон-
денты «Известий» побывали в посёл-
ке, «взятом» украинской пропагандой.

Коллективный Запад ведёт против 
России опосредованную войну, ока-
зывая беспрецедентную поддержку 
киевскому режиму, заявил глава рос-
сийского военного ведомства Сергей 
Шойгу на заседании коллегии Мино-
бороны 9 августа. На ней обсуждались 
вопросы, связанные с созданием Ле-
нинградского и Московского военных 
округов и усилением группировок Воо-
ружённых сил России на западных гра-
ницах.

— Готовность Запада вкладывать 
в Украину значительную часть име-
ющихся ресурсов, чтобы переломить 
ситуацию на поле боя в свою пользу, 
создаёт серьёзные риски дальнейшей 
эскалации конфликта, — отметил ми-
нистр обороны РФ.

Сергей Шойгу сообщил: с февраля 
прошлого года Украина получила сот-
ни танков, более 4 тыс. бронированных 
машин и бронеавтомобилей, свыше 
1100 орудий полевой артиллерии, а так-
же десятки современных реактивных 
систем залпового огня и зенитных ком-
плексов западного производства. Со-
вокупный объём помощи государств 
НАТО, Евросоюза и их партнёров пре-
высил $160 млрд.

При этом США неуклонно повышают 
ставки, добиваясь от союзников поста-
вок более дальнобойного оружия, обра-
тил внимание глава военного ведомства.

Так, например, в мае Украине пере-
дали британские авиационные ракеты 
большой дальности Storm Shadow. Сей-
час страны НАТО активно прорабаты-
вают вопрос о передаче Киеву истре-
бителей F-16.

— В условиях нарастающего у воо-
ружённых сил Украины дефицита бое-
припасов к артиллерийским системам 
западного образца Вашингтон пошёл 
на военное преступление, включив 
в пакет помощи запрещённые между-
народной конвенцией кассетные бое-
припасы, — заявил Шойгу.

Кроме того, на коллегии министр 
сообщил, что угрозы военной без-
опасности России кратно возросли 
на западном и северо-западном стра-
тегических направлениях. Серьёзным 
дестабилизирующим фактором явля-
ется вступление в НАТО Финляндии, 
а в перспективе — Швеции.

— После присоединения Хельсинки 
к альянсу сухопутная граница России 
со странами блока увеличилась поч-
ти в два раза, — подчеркнул министр.

По его словам, в Финляндии ве-
роятно размещение сил и ударных 
вооружений НАТО, которые смогут 

на значительную глубину поражать 
критически важные объекты на севе-
ро-западе России.

Сергей Шойгу также подчеркнул, 
что Польша стала главным инстру-
ментом антироссийской политики 
США. Варшава объявила о намерении 
построить «самую мощную армию 
на континенте». В связи с этим нача-
ты масштабные закупки вооружения 
у США, Великобритании и Республики 
Корея, включая танки, артсистемы, 
средства ПВО/ПРО и боевую авиацию.

— Кроме того, имеются планы 
по созданию на регулярной основе 
так называемого польско-украинско-
го соединения якобы для обеспече-
ния безопасности Западной Украины, 
а по сути — для последующей оккупа-
ции этой территории, — подчеркнул 
глава военного ведомства.

Он сообщил: поблизости от границ 
Союзного государства Западом раз-
мещена группировка войск порядка 
360 тыс. человек, 8 тыс. единиц броне-
техники, 650 самолётов и вертолётов.

— Численность формирований вне-
региональных государств Североат-
лантического блока с февраля прошло-
го года возросла в 2,5 раза и превысила 
30 тыс. человек, — обратил внимание 
Сергей Шойгу.

По его мнению, угрозы военной без-
опасности России требуют своевре-
менного и адекватного реагирования.

Страны Запада переходят к новой 
стратегии, считает военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

— Военный разгром России не случил-
ся, и всем стало понятно, что новые на-
ступления не принесут успеха, — отме-
тил он. — Соответственно, они начали 
переходить к плану Б. Он должен повто-
рить исход Первой мировой войны, ког-
да Россия была истощена и в стране на-
ступил политический кризис. Для этого 
Западу нужно максимально раскрутить 
свою военную промышленность, чтобы 
она превышала возможности россий-
ской. В том случае, если не выдержит 
Украина, вступит в игру Польша, забрав 
западные провинции страны. Она будет 
неким форпостом. Вряд ли Польша сама 
ввяжется в конфликт с нами — без НАТО 
у неё нет шансов. Подключение НАТО — 
это ядерная война.

«Нужно ещё постараться. Но    финиш уже виден»
Спецкор «Известий» посетил один из самых горячих участков линии соприкосновения
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15 лет назад Грузия начала военную 
операцию против Южной Осетии. 

Это стало кульминационной точкой 
в развитии грузино-абхазского и гру-
зино-осетинского конфликтов и вы-
нудило Россию вмешаться с целью 
остановки кровопролития. Для даль-
нейшего обеспечения безопасно-
сти граждан Абхазии и Южной Осе-
тии российским руководством было 
принято решение о признании неза-
висимости закавказских республик, 
что качественно изменило статус-кво 
в регионе и мировой политике в це-
лом.

За прошедшие годы — в условиях 
гарантий безопасности и значитель-
ной финансовой помощи со стороны 
России — Абхазии и Южной Осетии 
удалось восстановить инфраструк-
туру городов и жизнедеятельность 
десятков тысяч граждан, а также, что 
немаловажно, сохранить свою неза-
висимость от Грузии.

Всего на восстановление и раз-
витие Южной Осетии было выделе-
но несколько десятков миллиардов 
рублей. Так, на российские деньги 
с 2008-го были построены и рекон-
струированы следующие значимые 
для республики объекты: газопро-
вод Дзуарикау — Цхинвал (позволил 
обрести энергетическую безопасно-
сть от поставок из Грузии); автодо-
роги Цхинвал — Знаур и Цхинвал — 
Ленингор; магистральный водовод 
Едис — Цхинвал и резервный Ванат — 
Цхинвал; высоковольтная резерв-
ная ЛЭП, микрорайон Московский 
и так далее.

В то же время, несмотря на ча-
стичное решение проблем, связан-
ных с энергетикой, транспортом, 
водоснабжением, вопросы роста эко-
номики и производственной базы 
республики остаются на повестке 
дня. Ключевым сдерживающим фак-
тором выступает отсутствие аль-
тернативы российскому рынку; из-
держки производства в небольших 
и изолированных республиках де-
лают любое масштабное производ-
ство нерентабельным. К тому же 
из-за фактически сохраняющегося 
в замороженном состоянии грузино-
южноосетинского конфликта оста-
ётся невозможным возобновление 
транзитной торговли, которая мог-
ла бы наполнить государственную 
казну дополнительными доходами 
и обеспечить часть населения рабо-
чими местами.

Что касается Абхазии, сегодня это 
фактически независимое государ-
ство, сумевшее оправиться от во-
оружённого конфликта с Грузи-
ей, начавшегося 31 год назад в связи 
с нежеланием населения разделять 
один политический курс с Тбили-
си. Стратегические задачи Суху-
ма на данном этапе — сохранение 
и интенсификация экономических 
и иных связей с Россией, включая 
вопросы обеспечения безопасно-
сти. Ещё в 2020 году была подписа-
на программа формирования еди-
ного социального и экономического 
пространства между РФ и Абхази-
ей на основе гармонизации законо-
дательств двух стран. В 2022-м было 
объявлено, что общая финансовая 
помощь Москвы Абхазии в 2023 году 
составит 5,1 млрд рублей. Тесные не-
официальные контакты республика 
также поддерживает с Турцией, где 
абхазов живёт больше, чем в самой 
Абхазии.

Россия по-прежнему остаётся ос-
новным гарантом безопасности двух 
частично признанных стран. В насто-
ящее время на территории Абхазии 
расположена 7-я российская военная 
база, а на территории Южной Осе-
тии — 4-я гвардейская военная база. 
Общая численность дислоцирован-
ных в Абхазии и Южной Осетии рос-
сийских войск — по 4 тыс. в каждой 
республике.

В случае с Грузией, которая 
в 2008 году решила в односторон-
нем порядке разорвать дипломати-
ческие отношения с Россией, за это 
время выстроилась уникальная сис-
тема взаимодействия, опирающая-
ся на сферы, представляющие взаим-
ный интерес. Если в годы правления 
Михаила Саакашвили и его пар-
тии «Единое национальное движе-
ние» Грузия была настроена против 
диалога с Москвой, то сегодня — это 
страна, отказавшаяся от санкцион-
ной войны с РФ. Новый курс на вы-
страивание контактов с Россией 
по вопросам, представляющим вза-
имный интерес, впервые был взят 
в 2012 году с приходом к власти пар-

тии «Грузинская мечта». Тогда уме-
ренность в подходах руководства 
этой политсилы на внешних тре-
ках нашла выражение в возобновле-
нии торговых отношений с РФ. Уже 
в 2013 году на российский рынок вер-
нулась грузинская продукция (су-
хофрукты, орехи, виноград и так да-
лее), в том числе в России заработали 
грузинские компании, а российские — 
в Грузии.

В качестве ещё одного приме-
ра налаживания контактов между 
странами следует привести недав-
нюю новость о возобновлении авиа-
сообщения, демонстрирующую це-
ленаправленный отказ Тбилиси 
от наставлений Запада в пользу кон-
кретных экономических выгод. И это 
неслучайно, ведь только за 2022 год 

Грузию посетили около 1,1 млн рос-
сиян, что сделало РФ лидером по чис-
лу визитов в страну. Постепенное 
смещение официальной позиции Гру-
зии по ряду вопросов, касающихся 
отношений с Россией, возлагает на-
дежды на то, что в южнокавказской 
республике происходит осознание 
несостоятельности евроатлантиче-
ской интеграции в силу географиче-
ского положения страны.

Тем не менее актуальным оста-
ётся вопрос выработки докумен-
та, который гарантировал бы без-
опасность Абхазии и Южной Осетии 
со стороны Грузии. Это подчёркива-
ет и министр иностранных дел Юж-
ной Осетии Ахсар Джиоев. В первую 
очередь это утверждение связа-
но с активизацией стран — членов 
НАТО на Южном Кавказе и в Чер-
номорском регионе. Немаловаж-
ное значение имеет и начавшаяся 
в 2022 году СВО. Это вполне способ-
но подтолкнуть некоторые горя-
чие головы в Вашингтоне и Тбилиси 
на шаги, нацеленные на силовой ва-
риант возвращения республик в со-
став Грузии, а также на достижение 
максимального перенапряжения 
государственной и военной систе-
мы России за счёт открытия допол-
нительного театра военных дей-
ствий в момент концентрации ВС РФ 
на украинском направлении.

В целом Абхазия и Южная Осетия 
получили уникальную возможность 
создать свои национальные государ-
ства, чей суверенитет по-прежнему 
остаётся частично признанным и са-
мым молодым на постсоветском 
пространстве. В настоящее вре-
мя большинство населения Абха-
зии и Южной Осетии имеет рос-
сийское гражданство (не менее 80% 
и более 95% граждан соответствен-
но). Примечательно и то, что клю-
чевой отличительной чертой рос-
сийско-абхазских отношений 
от российско-южноосетинских счи-
тается амбивалентность целей со-
трудничества. Абхазия, в отличие 
от Южной Осетии, которая с самого 
начала рассчитывала на националь-
ное воссоединение в рамках россий-
ского государства, никогда не за-
являла о стремлении стать частью 
России.

МНЕНИЕ

« АБХАЗИЯ, В ОТ-
ЛИЧИЕ ОТ ЮЖ-
НОЙ ОСЕТИИ, 

КОТОРАЯ С САМОГО НА-
ЧАЛА РАССЧИТЫВАЛА НА 
НАЦИОНАЛЬНОЕ ВОССОЕ-
ДИНЕНИЕ В РАМКАХ РОС-
СИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА, 
НИКОГДА НЕ ЗАЯВЛЯЛА 
О СТРЕМЛЕНИИ СТАТЬ  
ЧАСТЬЮ РОССИИ
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примерить немало аптечного материа-
ла: пробило ногу, руку, живот (четыре 
осколка до сих пор остаются внутри). 
Спасла, по его словам, оперативность 
санитаров и врачей: вертолёт — са-
молёт — Москва. Спустя 14 часов был 
на операционном столе в Бурденко. 
Хотя по виду Аптеки и не скажешь, что 
всё тело его исполосовано: здоровый 
на вид. А ещё уверенный в себе, рассла-
бленный и спокойный.

�� НА СВОЙ СТРАХ И РИСК

На соседней позиции — полный интер-
национал, соответствующий названию 

бригады. Татарин, адыг, казах, донча-
не. С помощью специальной системы 
видеонаблюдения они отслеживают 
картину происходящего на своих от-
резках линии фронта.

— Вот тут и тут, — указывает москвич 
с позывным Татарин, — за последние 
пару дней мы обнаружили и спалили 
позиции противника. А вот там наши 
смежники накрыли представителей 
элитного подразделения «Омега», при-
сланных сюда из Киева для проведе-
ния спецопераций и поддержания бо-
евого духа украинских солдат. Вышло, 
как видим, наоборот...

На вопрос, что или кто помогает 
в поддержке духа конкретно ему, Та-
тарин отвечает: «Те, кто рядом».

— Я наблюдаю удивительные при-
меры самоотдачи, отваги, человечно-
сти, мужского поведения, — делится 
он. — Недавно нужно было вытащить 
«двухсотого» (погибшего. — «Извес-
тия»). Операция крайне рискованная. 
Казалось бы, убитому ведь всё рав-
но. Но пошли на свой страх и риск — 
и вытянули! Если в больших городах 
сплошь и рядом видишь — человек ле-
жит без чувств, а окружающие равно-
душно проходят мимо, то здесь подоб-
ное невозможно.

Во время нашей беседы начинает 
бить короткими очередями украин-
ский пулемётчик. Прячемся в укрытие. 
А ещё держимся подальше от бетонных 
ограждений и столбов, потому как они 
тоже цель. Тактика простая и отсыла-
ет к советской школе: стрельба по бе-
тонным объектам обеспечивает рико-
шет и также ведёт к жертвам.

Несколько человек несут дозор. 
Один из них казах с позывным Нурик.

— По-русски — Жорик, — говорит он, 
улыбаясь, когда пулемёт умолкает.

В парне 2,07 м росту.
— Баскетболист, наверное? — спра-

шиваю я.
— Нет. Там, откуда я родом, 

и спортзала-то не было, — отвечает он.
Родом Нурик из хутора Красный 

Мелиоратор в Волгоградской облас-
ти. В Донбассе пять лет. Трижды ранен. 
По вероисповеданию — православный, 
на груди сверкает крест.

— Крестился в Рубежном в ЛНР, 
прямо под бомбёжкой, — рассказы-
вает он. — Во время последнего ране-
ния почти сутки лежал в канаве, не мог 
выбраться самостоятельно. И молил-
ся непрерывно. Потом, помню, вдруг 

резко тишина наступила. И увидел, как 
наши бегут с носилками...

�� ДО И ПОСЛЕ

Ряды «Пятнашки» пополняются непре-
рывно. Вливание в боевые ряды проис-
ходит форсированными темпами. Курс 
подготовки — две недели под руковод-
ством опытного бойца, и на передовую.

Увидеть, как новобранцы осваи-
вают азы ратного дела, мне довелось 
как раз накануне выезда под Авдеев-
ку на одном из военных полигонов До-
нецка.

— Сегодня первый выезд на стрель-
бище, — поделился со мной инструк-
тор, прошедший Бахмут и Соледар, 
с позывным Ким. — У нас отработка 
зарядки магазина. Смены рожка, что-
бы натренировать мышечную память. 
Стрельбы из АК. Передвижения в двой-
ках. И, конечно, снова и снова правила 
обращения с оружием, которые нужно 
знать как «Отче наш»: «не держи палец 
на спусковом крючке, относись к авто-
мату всегда как заряженному, не остав-
ляй его никогда без присмотра...»

Среди новичков — как молодёжь, 
так и люди в годах. Алексею с позыв-
ным Урай — 58. Родом из Ханты-Ман-
сийского АО. Когда-то служил на фло-
те. И вот наконец сделал, по его словам, 
долгожданный шаг: разделил жизнь 
на до и после. Рядом — 65-летний Хри-
патый из Красноярска, бывший де-
сантник, боксёр и скалолаз; отказы-
вать Хрипатому в бригаде не стали: 
«Если готов выкладываться по пол-
ной — возьмём».

33-летний Ярослав — учитель ан-
глийского из Москвы.

— Ученики мои пока не знают. А кол-
леги в курсе, — объясняет он, сжимая 
заряженный автомат. — Каждый поне-
дельник я провожу с детьми внекласс-
ные «Разговоры о важном», где мы го-
ворим в том числе о воинском долге. 
И я понял: подтвердить эти разгово-
ры хочется делом.

На полигоне большинство добро-
вольцев из оружия стреляют впервые. 
Пороху не нюхал никто. Даже невоо-
ружённым глазом заметно — по «граж-
данским» повадкам, обращению с ору-
жием: новички. Но видна и решимость: 
каждый самостоятельно совершил 
этот шаг. Очень скоро им придётся 
встать рядом с Татарином, Куницей, 
Белорусом, Нуриком и остальными.

«Латвия и Польша сами себя ведут в бездну»

Л атвия с 11 августа усилит режим пограничного контроля в регионах, гра-
ничащих с Белоруссией. Правила введут на полгода. Ранее об усилении 

охраны на границе с Белоруссией заявила и Польша, направив туда допол-
нительно тысячу военных. Аналогично намерен поступить и Вильнюс. Как 
на подобные шаги соседних стран реагируют в Минске — политики и экс-
перты рассказали «Известиям».

Зампред постоянной комиссии по международным 
делам нижней палаты парламента Белоруссии 
Тенгиз Думбадзе:
«Нам не привыкать к провокационным действиям сосе-
дей. Латвия и Польша сами себя ведут в бездну. Мы всег-
да отличались тем, что наша политика и позиция прозрач-
ны. Но мы видим консолидацию сил близ наших границ — это 
в первую очередь демонстрируют поляки: их бригады быстрого реагирова-
ния стоят уже в 40 км от границы. Это говорит о том, что преследуется не обо-
ронительный, а как раз наступательный характер. Мы свои рубежи охраняем. 
Но никакой опасности мы никогда ни для кого не представляли и не пред-
ставляем. Никакой провокации на своей территории мы не допустим.
В Белоруссии отчётливо видят реальную суть внешней политики со стороны 
и Латвии, и Литвы, и Польши — стран, которые выполняют заказ своих патро-
нов. Но если раньше мы думали, что это исходит из Брюсселя, то сейчас ста-
новится понятно, что и сам Брюссель стал марионеткой».

Зампред постоянной комиссии по международным 
делам нижней палаты парламента республики 
Олег Гайдукевич:
«Беларусь прекрасно понимает, что Латвия и Польша жи-
вут за счёт создания видимости угрозы с нашей стороны. 
При этом их политики знают, что угрозы от Беларуси нет: нам 
не нужна их земля, мы никогда в жизни их не трогали и не тро-
нем. Урожай собрали больше 2 млн т — вот это нас интересует. 
Эта эскалация нужна хозяевам Польши, Латвии и Литвы. США нужна эскала-
ция — для ослабления Евросоюза.
Мы поддаваться на провокации не будем. Но при этом мы укрепляем границу. 
Мы уже разместили тактическое ядерное оружие. Уже действует совместная 
белорусско-российская группировка. Президент России чётко сказал: напа-
дение на Беларусь — нападение на Россию. И никакой спецоперации не бу-
дет. Это будет применение всех сил и средств и уничтожение центров приня-
тия решений».

Белорусский политолог Алексей Дзермант:
«Мы будем отвечать на действия соседних стран асимме-
трично: если они закрывают границы, мы ввели безвиз для 
посещения гражданами Литвы, Латвии и Польши террито-
рии Беларуси. И около 100 тыс. человек воспользовались 
этой возможностью. Это шаг, чтобы показать жителям этих 
стран, что мы не имеем агрессивных намерений. Чтобы они 
увидели: всё, что рассказывает их пропаганда о нас, — неправда.
Но мы понимаем, что элиты этих стран могут дойти до крайностей, до бло-
кады границы. Этим шагом они ни себе, ни нам ничего хорошего не сделают. 
Если они думают, что в тупик превратимся только мы, то это не так. Тупиком 
станут и они. Никакого транзита через их территорию с восточного направ-
ления вообще не будет. Если они к этому готовы — что ж, пускай это делают. 
У нас в общем-то есть альтернативные выходы и на порты, в том числе в РФ, 
и на другие транспортные коридоры».

Палата представителей Национального собрания Республики Беларусь, Соцсети
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Дело пиротехники
A Одну из пострадавших, кото-

рая находится в тяжёлом со-
стоянии, эвакуировали из Сергиево-По-
садской районной больницы в Институт 
нейрохирургии имени Бурденко в Мо-
скве, также рассказал наш источник. 

Всего в результате ЧП пострадали 
60 человек, ещё восемь пропали без ве-
сти, заявил глава Сергиево-Посадско-
го городского округа Дмитрий Акулов. 
По его словам, под завалами погибшие 
не найдены. В то же время, по словам ис-
точников «Известий», спасатели нашли 
на месте взрыва фрагменты тел. Устано-
вить личности не представляется воз-
можным. Это будет сделано при помо-
щи судебно-медицинской экспертизы, 
подчеркнул источник.

Источники «Известий» утвержда-
ют: причиной произошедшего стал 
так называемый человеческий фактор. 
Взрыв случился в одном из ангаров. На-
ходившиеся на рабочих местах в сосед-
них строениях рассказали «Известиям», 
что сначала услышали громкий взрыв — 
и почти в тот же момент в помещениях 
выбило стекла.

— Меня чудом не задело, — вспомина-
ет один из работников компании — арен-
датора помещений. — Прогремел взрыв, 
мы упали на пол и пролежали минут пять. 
После прибежал охранник и сказал всем 
уходить.

Один из пострадавших рассказал «Из-
вестиям», что находился в 50 м от эпицен-
тра, но не знает, что именно взорвалось. 
Ему повезло: он был в углу помещения 
и получил лишь лёгкую контузию, госпи-
тализация ему не потребовалась. Дру-
гой пострадавший сообщил, что получил 
ранение головы и находится в больнице.

— Чтобы кто-то погиб, я не видел, 
но на одного из рабочих упала стальная 
панель, — рассказал «Известиям» груз-
чик Сергей. — Он пару царапин получил, 
обошлось. А само здание сильно зацепи-
ло: если бы мы все находились в правом 
крыле, то могли бы погибнуть.

Инженер-технолог Юрий в момент 
ЧП находился в складском помещении, 
соседнем с ангаром, в котором произо-
шёл взрыв.

— Я услышал небольшой хлопок, по-
думал, что это гром. А потом нахло-

бучило, я встал, смотрю, компьютер 
поехал, стёкла повылетали, и пошёл 
сразу искать по цеху народ, — рассказал 
он «Известиям». — Встретили постра-
давшего с небольшими ранениями, от-
вели его к скорой помощи. Пошёл к ме-
сту взрыва — а там здоровая воронка.

На территории комплекса дежурят 
сотрудники полиции, рядом с местом 
взрыва виден ещё один ангар — его пра-
вая часть почти полностью обвалилась. 
Сильно пострадали строения, находя-
щиеся вокруг эпицентра взрыва, на-
пример здание филиала Университета 
им. С.Ю. Витте. В соседнем многоквар-
тирном доме — напротив университе-
та — выбиты окна.

Всего в результате ЧП пострадало 
38 многоквартирных домов, четыре ав-
томобиля. Также разрушения получи-
ли две школы, спорткомплекс и мага-
зин, сообщил Андрей Воробьёв.

В зданиях выбило окна, снесло ме-
бель и внутренние перегородки.

«В связи с выходом из строя ко-
тельной СТЭК завода ЗОМЗ с 10.45 мск 
прекращена подача ГВС потребите-
лям», — говорится в Telegram-канале 
городской администрации Сергиева 
Посада. Сроки возобновления подачи 
воды пока не называются.

— У меня квартира находится неда-
леко, там из-за взрыва выбило стёк-
ла, — рассказала «Известиям» одна 
из местных жительниц, подошедшая 
посмотреть, что произошло на заводе.

Также пострадали дома в частном 
секторе, который расположен рядом.

— Я пришла с ночной смены, только 
уснула — и прогремел взрыв, — расска-
зала «Известиям» пенсионерка Зина-
ида. — Спустя время, когда отпусти-
ла глухота, я поняла, что кричу. У меня 
пять комнат в доме, почти во всех вы-
биты окна с рамами.

Ресурсы в потоке
A Это позволит выработать 

наиболее эффективные 
подходы и принципы, учитывающие 
интересы всех заинтересованных сто-
рон, отмечается в письме министер-
ства.

«Минцифры выражает готовность 
совместно с заинтересованными госу-
дарственными органами и представи-
телями отрасли принять участие в об-
суждении инициативы по введению 
нового класса ОКВЭД 2, отражающего 
коммерческую деятельность инфлю-
енсеров (блогеров)», — говорится в до-
кументе.

Инициативу поддерживают и в Рос-
стандарте. Там также сообщили депу-
тату о готовности оказать содействие 
в разработке проекта ведомственно-
го акта и проекта изменений в ОКВЭД 
2. Этот вопрос служба готова также 
обсудить с ФАС, Минэкономразвития, 
ФСС, Росстатом, ФНС и отраслевыми 
ассоциациями.

По мнению Яны Лантратовой, сре-
ди блогеров много профессиональных 
и законопослушных людей, однако эта 
деятельность должна быть в правовом 
поле.

— Блогерство давно уже професси-
ональная деятельность, приносящая 
немалые доходы, с которых некото-
рые её представители, как мы знаем, 
не платят налоги. Кроме того, зачастую 
эти люди проводят курсы, тренинги, 
например по саморазвитию или ос-
воению новых профессий, однако ка-
чество и уровень понимания темы са-
мими «преподавателями» оставляет 
желать лучшего, — пояснила парла-
ментарий.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры, Росстандарт, а также 
во все упомянутые ведомства с прось-
бой прокомментировать необходи-
мость принятия инициативы, а также 
сроки, когда она может быть реализо-
вана.

— Минэкономразвития в целом под-
держивает необходимость внесения 
изменения в общероссийские класси-
фикаторы ОКВЭД 2 и ОКПД 2 в части 

развития рекламной деятельности — 
инфлюенс-маркетинга (блогеров), — 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
министерства.

В 2023-м следственные органы 
возбудили уголовные дела в отно-
шении нескольких известных бло-
геров  — Елены Блиновской, Алек-
са н дры Митрош иной, Ва лерии 
(Лерчек) и Артёма Чекалиных о не-
уплате ими налогов. Так, Елена Бли-
новская с 2019 по 2021 год не уплатила 
их на 918 млн рублей, Валерия Чека-
лина — на 300 млн, а Александра Ми-
трошина — на 120 млн.

Впрочем, доход многих из них 
за 2022-й значительно вырос, писа-
ли «Известия». Больше всего за про-
шлый год заработали Валерия Чекали-
на (более 1 млрд рублей), Александра 
Митрошина (650 млн), Аяз Шабудтинов 
(600 млн), Оксана Самойлова (500 млн), 
Гоар Аветисян (500 млн), Елена Блинов-
ская (450 млн), Виктория Боня (250 млн), 
Инна Тлиашинова (200 млн) и Надин 
Серовская (150 млн).

По словам председателя совета 
Национальной ассоциации блогеров 
Марии Терентьевой-Галицких, гово-
рить об отношении представителей 
этой сферы к инициативе можно бу-
дет только после того, как станет по-
нятно, какие виды монетизации вклю-
чат в ОКВЭД.

— Ведь блогеры занимаются не толь-
ко рекламой, но и другими видами де-
ятельности, например информаци-
онными продуктами, продвижением 
товаров под собственным брендом. 
Важно понять, будет ли считаться 
создание контента с целью монетиза-
ции, реклама или всё многообразие де-
ятельности блогеров видом заработ-
ка, — пояснила она «Известиям».

Если ОКВЭД даст им какое-то пре-
имущество — это хорошо, но сначала 
нужно определить, кто такой блогер, 
и очертить сферу его деятельности, от-
метила Мария Терентьева-Галицких.

— Инициатива, вероятно, идёт от ре-
кламных агентств, которые хотят вы-
делить рекламу блогеров в отдельную 

деятельность. Но это не самый главный 
и объёмный источник доходов блоге-
ров, — заявила она.

Директор Ассоциации профессио-
нальных пользователей социальных 
сетей и мессенджеров Владимир Зы-
ков считает, что инициатива заслужи-
вает поддержки.

— Блогеру, чтобы работать в рамках 
закона, нужно регистрироваться как 
ИП или как самозанятому. Если же по-
явится ОКВЭД для них, то необходи-
мость в этом отпадёт. Им при регистра-
ции не нужно будет придумывать род 
деятельности, которым они занима-
ются, — пояснил эксперт.

При этом он признал: вместе с этим 
у блогеров появятся обязанности и бо-
лее серьёзный контроль над уплатой 
налогов.

Эта сфера развивается, но вместе 
с тем растёт и её теневой сектор, от-
метил председатель комитета по ин-
флюенс-маркетингу Ассоциации раз-
вития интерактивной рекламы (АРИР) 
Антон Петухов.

— Отсутствие общих правовых 
и финансовых стандартов регулиро-
вания рынка, а также площадок для 
коммуникации участников тормо-
зит развитие отрасли. В АРИР мы уже 
поднимали вопрос необходимости 
введения ОКВЭД. Это действитель-
но важный проект, который позволит 
узаконить деятельность инфлюенсе-
ров в России и даст возможность бло-
герам выйти в правовое поле, — пояс-
нил эксперт.

По его словам, инфлюенс-мар-
кетинг — полноценная сфера созда-
ния контента, но при этом блогеры 
не получают государственной под-
держки.

Общество

Текущие проблемы
В России предложили ввести страхование капремонта

Наталья Башлыкова

Ж ильцам компенсируют некаче-
ственный капремонт. Управляю-

щие компании обяжут на пять лет стра-
ховать результаты таких работ: в случае 
если они будут выполнены с нарушени-
ями и потребуют дополнительных за-
трат на их устранение, оплачивать это 
будут подрядчики. Такой законопро-
ект подготовлен к внесению в Госду-
му, выяснили «Известия». Инициати-
ву готовы изучить в «Единой России». 
Её поддерживают в «Деловой России», 
ТПП и Всероссийском союзе страхов-
щиков, отмечая, что подобная практика 
уже действует во всём мире. Некоторые 
эксперты не исключают, что расходы 
по страхованию капремонта могут лечь 
на плечи граждан.

В Госдуму в ближайшее время бу-
дет внесён законопроект «О внесении 
изменений в Жилищный кодекс РФ». 
Он обяжет подрядчиков страховать 
проведение работ по капитальному ре-
монту домов, а также в течение 30 дней 
проводить восстановительные работы 
с момента предъявления жалоб.

Претензии к подрядчикам се-
годня есть у 30% жителей отре-
монтированных домов, говорится 
в пояснительной записке к законо-
проекту со ссылкой на данные экс-
пертов. По информации компаний, 
осуществляющих экспертную оцен-
ку качества работ по капремонту в ре-
гионах России, более 20% из них вы-
полняется с нарушениями, средняя 
стоимость выявленных дефектов со-
ставляет 350 тыс. рублей, говорится 
в документе, с которым ознакомились 
«Известия».

При этом устранение недостат-
ков, допущенных при проведении та-
ких работ, часто затягивается на срок 
от шести месяцев до нескольких лет 
и заканчивается судебными разбира-
тельствами с участием жильцов, регио-
нальных фондов капремонта, подряд-
чиков и УК.

Как пояснил «Известиям» автор зако-
нопроекта, вице-спикер ГД Борис Чер-
нышов, сегодня в законодательстве за-
креплены положения по гарантийному 
ремонту, однако компании от этого 
уклоняются и гражданам приходится 

обращаться в правоохранительные ор-
ганы и суды.

— Законопроект позволяет достиг-
нуть двух целей. Первая — оператив-
но за счёт страховки устранять любые 
недочёты, допущенные в процессе ка-
премонтов. Чтобы не было ситуаций, 
когда люди годами живут с протека-
ющей крышей, а подрядчик, фонд ка-
премонта и УК все это время не спеша 
судятся — решают, кто виноват и кто 
должен оплатить доработки. Вторая 
цель — создать условия, в которых 
подрядчикам будет невыгодно пло-
хо работать, — пояснил депутат «Из-
вестиям».

По его словам, цена по аналогии 
с ОСАГО будет зависеть от страховой 
истории: если подрядчик работает по-
стоянно неквалифицированно, стра-
ховка для него будет дороже. А значит, 
он не сможет на конкурсе представить 
конкурентное предложение и будет 
вытеснен с рынка. Для тех же, кто ве-
дёт свою деятельность хорошо, стра-
ховка будет дешевле и им будет проще 
побеждать на конкурсах.

В регионах люди всё чаще жалуют-
ся на отказы подрядчиков выполнять 
обязательства по гарантийному капре-
монту. Как правило, его переделыва-
ли после вмешательства прокурату-
ры или по суду. Такие прецеденты были 
зафиксированы в Рязанской, Тульской, 
Орловской, Волгоградской, Воронеж-
ской областях, на Камчатке, в Красно-
ярском крае и других субъектах.

Например, в Волгограде после ка-
премонта крыши в одном из домов 
в центре города были повреждены 
примыкания металла к кровле, часть 
элементов отсутствовала, а отметы 
водостока были установлены с нару-
шениями. В итоге суд обязал подряд-
чиков всё переделать, сами устранить 
недочёты они отказывались, сообща-
лось в СМИ.

В другом случае в одном из до-
мов Воронежа капремонт завершил-
ся в 2011 году, однако сразу после него 
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Три за трёх
Для многодетных могут ввести 
рабочую четырёхдневку
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начала протекать крыша, от фасадов 
отлетела краска, коммуникации дали 
течь. В итоге заставить переделать всё 
подрядчика удалось только в 2014-м 
после судебных разбирательств.

«Делали капремонт лет шесть назад. 
Трубы, которые поставили, прорывало 
у меня ночью несколько раз, затапли-
вало квартиру. Балкон покрылся пле-
сенью, все стены. В общем, навредили 
только, потом пришлось всё переделы-
вать» — подобные жалобы россиян всё 
чаще появляются в соцсетях.

В 2022 году в 33 регионах была пре-
сечена противоправная деятельность 
руководителей региональных операто-
ров капитального ремонта и подрядчи-
ков, писали СМИ со ссылкой на данные 
Генпрокуратуры. Тогда были вскрыты 
случаи хищений средств фондов ка-
премонта, возбуждено свыше 240 уго-
ловных дел.

Зампред фракции «Единой России» 
в Госдуме Адальби Шхагошев заявил 
«Известиям»: законопроект заслужи-
вает внимания и будет подробно изу-
чен после внесения в нижнюю палату 
парламента.

— Всё, что касается защиты прав 
граждан при капитальном ремонте, 
заслуживает внимания. Безусловно, 
люди не должны страдать в ситуации, 
когда работы выполняются некаче-
ственно. Мы внимательно изучим до-
кумент, после того как он будет внесён 
в Госдуму, — отметил он.

Страхование  — универсальный 
гарантийный инструмент, который 
на Западе распространён куда шире, 
чем в России, в силу экономических 
особенностей, отметил зампред ко-
митета ГД по экономической полити-
ке Станислав Наумов.

— Его внедрение в строительство, 
в российскую систему капитального 
ремонта — только плюс. Со страховкой 
гражданам станет спокойнее, они бу-
дут уверены, что их деньги на ремонт 
дома потрачены эффективно, — доба-
вил он.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой прокоммен-
тировать перспективы принятия за-
конопроекта.

Законопроект в первую очередь на-
целен на защиту граждан и их интере-
сов, ведь спорные ситуации вокруг 
капремонтов возникают регулярно, 
отметили в «Деловой России».

— Сегодня правительство пытает-
ся усовершенствовать законодатель-
ство в сфере капремонта, в частности 
прорабатывается вопрос о предостав-
лении возможности собственникам 
жилья самостоятельно выбирать под-
рядчиков для проведения работ, — по-
яснил «Известиям» член генсовета 
организации, руководитель подко-
митета по малоэтажному строитель-
ству и ИЖС, владелец ГК «Удача» Вла-
димир Прохоров.

По его словам, надзорные инстан-
ции начнут вести реестр протоколов 
собраний собственников, где прини-
мались решения о капремонте. Однако 
эти нововведения в полной мере не мо-
гут гарантировать защиту жильцов 
от халатности подрядчиков.

— Поэтому страховка тут выступает 
наиболее оптимальным инструментом 
для защиты интересов собственников. 
Конечно, подрядчик включит её в сто-
имость работ, но для граждан это будет 
несущественно и не скажется критиче-
ским образом на суммах в платёжках. 
При этом в случае судебных разбира-
тельств из-за некачественно проведён-
ных работ не придётся годами ждать 
исправления недочётов, появится воз-
можность сразу заключить договор 
с новым подрядчиком, — заявил эксперт.

 

Расходная форма
Набор школьника обойдётся родителям почти в 10 тысяч

Ксения Набаткина

С редние траты родителей на сбо-
ры детей в школу в начале авгу-

ста составили 9,5 тыс. рублей, следу-
ет из данных ресурса «Чек Индекс». 
Речь — о минимальном наборе, в кото-
рый входят пенал, дневник, набор ка-
рандашей и ручек, тетради, школьная 
форма и туфли. Если добавить к этому 
списку рюкзак, кроссовки и более ши-
рокий набор канцтоваров, траты мо-
гут достигать 22 тыс., свидетельствуют 
данные маркетплейсов. Заранее откла-
дывают деньги на подготовку к школе 
40% родителей, а более половины в ав-
густе перераспределяют свои расходы 
в пользу подобных трат, сообщили экс-
перты «Яндекс Маркета».

Минимальный набор школьника — 
пенал, дневник, набор карандашей 
и ручек, тетради, школьная форма и об-
увь — в среднем обходится родителям 
в 9,5 тыс. рублей, сообщил «Известиям» 
ресурс «Чек Индекс» (анализирует фи-
скальные данные с 1,1 млн онлайн-касс 
в России). Столько тратили россияне 
на подготовку к школе в конце июля — 
начале августа.

Рост среднего чека по некоторым 
позициям составил 27%. Например, 
это касается комплекта канцелярских 
принадлежностей — в 2023-м их сред-
няя цена увеличилась до 1260 рублей. 
На школьную форму тратят 2915 руб-
лей, что на 21% больше, чем в 2022 году.

Сеть «Ашан» оценила набор перво-
классника примерно в 6 тыс. рублей, 
но в эту сумму не вошли обувь и спор-
тивная форма.

Для тех, кто идёт в школу впервые, 
покупка всего необходимого становит-
ся важным ритуалом, подтвердила «Из-
вестиям» москвичка Ирина, мама буду-
щего первоклассника Арсения.

— Сын с начала июля стал спраши-
вать меня, когда мы будем покупать 
тетрадки, ручки, карандаши. Хотел 
поскорее почувствовать себя школь-
ником. В итоге я впервые за несколь-
ко лет приобрела всё к школе для него 
и старшего ребёнка уже в начале авгу-
ста, а не в последние дни перед учёбой, 
как часто бывало, — поделилась она.

Подавляющее большинство роди-
телей (87%) покупают товары для учё-

бы вместе с детьми, следует из иссле-
дования «Яндекс Маркета», с которым 
ознакомились «Известия».

«Абсолютно все опрошенные выби-
рают ранцы только с ребёнком. Роди-
тели считают, что совместные покупки 
помогают им лучше понять предпочте-
ния своих детей», — говорится в резуль-
татах исследования.

Но чтобы экипировать ребёнка 
к сентябрю, семьям приходится со-
кращать другие расходы в августе, 
выяснил «Яндекс Маркет». О том, что 
пришлось перераспределить доходы, 
заявили более 50% опрошенных мате-
рей и 35% отцов. 30% экономят на себе, 
чтобы купить всё лучшее детям. А за-
ранее откладывают деньги на подго-
товку к школе 40% респондентов.

Опрошенные готовы потратить 
на ребёнка в среднем 22 тыс. рублей.

Больше половины покупок товаров 
для школы, по данным аналитиков 

«Чек Индекса», происходит на онлайн-
площадках. Статистика маркетплей-
сов подтверждает подобные выводы. 
Так, на Wildberries в первую неделю 
августа количество приобретённых 
учебников выросло на 146% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Увеличились объёмы про-
даж пеналов, ручек, ластиков, линеек, 
фломастеров, карандашей и тетрадей.

— К новому учебному году росси-
яне приобретают для своих детей 
и рюкзаки: спрос на них увеличился 
на 98% год к году, — добавили в пресс-
службе маркетплейса.

На Ozon ожидают пик продаж 
школьных товаров в две последние 
декады августа. Корзины товаров раз-
личаются в зависимости от возраста 
школьников, отметили там.

— Учащимся старших классов пре-
имущественно покупают рубаш-
ки, блузки и новые юбки или брю-

ки, а первоклашкам — полный набор 
одежды, включая обувь. Родители 
стараются не экономить на одежде 
для первоклассников и предпочита-
ют брать вещи с учётом их пользы для 
здоровья детей, например ортопеди-
ческую обувь, — рассказали в пресс-
службе маркетплейса.

Одной из самых затратных ста-
тей, по их данным, становится верх-
няя одежда и школьный рюкзак с пол-
ным набором необходимых для учёбы 
канцтоваров, в том числе для тех, 
кто впервые идёт в школу. Цена та-
кого набора может достигать 22 тыс. 
рублей.

— Девочки смогут в этом году ку-
пить одежду для школы в среднем 
за 3,6 тыс. рублей. Эта сумма включа-
ет колготки, водолазку, обувь и юбку. 
Набор с брюками, пиджаком, блуз-
кой и обувью выйдет дороже — около 
5,6 тыс. При включении в образ жиле-
та стоимость увеличится до 7,1 тыс., — 
подсчитали в Ozon.

Образ для юноши обходится при-
мерно в 8 тыс. рублей.

Полноценных комплектов школь-
ной формы для каждого ребёнка сто-
ит приобрести не менее двух, считает 
дизайнер мужской одежды, владели-
ца Модного дома Rubleff’ka в Москве 
и Екатеринбурге Таша Рублёва.

Она посоветовала обратить внима-
ние на состав каждого изделия.

— Если погода позволяет, то мож-
но выбирать хлопок, лён, вискозу. 
Но в более холодную погоду обра-
щайте внимание на тёплые, шерстя-
ные волокна, — порекомендовала она.

При этом стопроцентно натураль-
ная ткань будет очень капризной 
в уходе — стирке и глажке, напомнила 
Таша Рублёва. Более практичное син-
тетическое волокно может присут-
ствовать в школьной одежде, но тоже 
не полностью.
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Яна Штурма

Ч етырёхдневную рабочую неделю 
предложили установить для ро-

дителей, у которых трое и более де-
тей, — такой законопроект подготови-
ли депутаты Госдумы от ЛДПР, он будет 
направлен на отзыв в правительство 
10 августа. Авторы поправок к Трудово-
му кодексу полагают, что мера улучшит 
демографическую ситуацию в стране. 
Но представители других фракций ГД 
выразили опасение, что принятие по-
добной нормы приведёт к дискрими-
нации — работодатели просто не будут 
нанимать членов многодетных семей. 
Предложение может заработать, если 
часы, которые недоработают многодет-
ные, будут субсидироваться за счёт го-
сударства, полагают эксперты.

Установить четырёхдневную ра-
бочую неделю для многодетных ма-
терей и отцов предложили депута-
ты Госдумы от ЛДПР. Лидер фракции 
Леонид Слуцкий сообщил «Извести-
ям», что этот законопроект направят 
на заключение в правительство 10 ав-
густа. Документ есть в распоряжении 
«Известий».

— В стране уже давно обсуждается 
возможность перевода всех работни-
ков на четырёхдневку, однако конкрет-
ных шагов к этому пока не предпри-
нято, — сказал он. — Мы предлагаем 
установить уже сейчас такую продол-
жительность работы для многодетных 
семей. Очевидно, что для родителей, 
воспитывающих трёх и более детей, 
наличие дополнительного свободно-
го от работы времени — возможность 
уделить внимание каждому ребёнку, 
его воспитанию, здоровью.

По словам депутата, согласно ини-
циативе, сокращённая рабочая неде-
ля будет распространяться на работ-
ников, имеющих трёх и более детей 
в возрасте до 18 лет и до достижения 
младшим из них 14 лет. Как указано 
в пояснительной записке, принятие за-
конопроекта приведёт к улучшению 
демографической ситуации в России. 
Более того, депутаты предлагают со-
хранить для многодетных ту же зар-
плату, что получают сотрудники, ко-
торые работают пять дней в неделю.

Сейчас в России около 2,3 млн мно-
годетных семей, говорила в своём выс-
туплении на всероссийском фору-
ме «Россия, мы — твоя семья» в июне 
2023 года вице-премьер Татьяна Голи-
кова.

Ввести четырёхдневную рабочую 
неделю для них уже предлагалось: 
в 2019 году и.о. заместителя премьер-
министра Башкирии Ленара Ивано-
ва заявила о таких планах на засе-
дании правительства республики, 
однако в законодательную инициати-
ву её предложение так и не оформили.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд с просьбой прокомменти-
ровать предлагаемые изменения зако-
нодательства.

Коллеги Леонида Слуцкого из дру-
гих фракций отнеслись к законопроек-
ту неоднозначно. Депутат, член партии 
«Единая Россия» Андрей Исаев заявил 
«Известиям»: инициатива «заслужива-
ет обсуждения», но установление бо-
лее выгодной позиции для отдельной 
категории работников станет причи-
ной их дискриминации.

— Таких работников будут старать-
ся не принимать на работу, — отметил 
он. — Зачем нужен работник, который 
будет работать меньше, а получать как 
все? Плюс многодетные могут брать 
дополнительные отгулы и больничные, 
поскольку нужно ухаживать за детьми.

Поэтому, полагает депутат, подоб-
ную инициативу было бы целесообраз-
нее проводить не через изменения в за-
конодательстве, а через коллективные 
договоры и соглашения.

— Примерный перечень, обозначен-
ный в коллективном договоре, станет 
ориентиром для профсоюзов, которые 
борются за права сотрудников, и работо-
дателей, которые смогут сами принимать 
решение — целесообразно ли им согла-
шаться на такие условия, — отметил он.

Его мнение поддержал и депутат 
Госдумы, член фракции «Справедли-
вой России — За правду» Анатолий Вас-
серман. По его словам, законопроект 
возымеет обратное действие — рабо-
тодатели станут отказывать в приёме 
на работу членам многодетных семей.

— Решать демографическую ситу-
ацию необходимо, но, к сожалению, 
большая часть простых и очевидных 
решений испробована, — сказал он «Из-
вестиям». — Уже стало ясно, что эти ре-
шения дают в лучшем случае очень 
краткосрочный эффект.

Представитель фракции КПРФ 
в Госдуме, глава комитета по вопросам 
семьи Нина Останина назвала инициа-
тиву позитивной, но недоработанной.

— Отношусь хорошо, но работодате-
ли такие идеи негласно воспринимают 
негативно, — заявила она «Известиям». — 
Для частного бизнеса важна прибыль, 
а не интересы отдельных сотрудников.

Предложение о четырёхдневной не-
деле для многодетных может зарабо-
тать, если часы, которые они недорабо-
тают, будут субсидироваться за счёт 
государства, считает эксперт по тру-
доустройству и развитию карьеры Гар-
ри Мурадян. Впрочем, он допустил, что 
работодатель всё же может брать та-
ких сотрудников на работу, предлагая 
им меньшую заработную плату.

С ним согласен и основатель 
Superjob Алексей Захаров. Он считает, 
что внести изменения в Трудовой ко-
декс у депутатов не получится.

— Такое в теории возможно только 
в государственном секторе, — сказал 
«Известиям» эксперт. — Коммерческий 
же себе такого позволить не может — 
это огромные деньги. Пособия на детей 
должны быть на таком уровне, чтобы 
женщина могла спокойно прокормить 
семью и без работы.
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В поисках равновесия

Александр Джиоев

Финансовый аналитик

В среду, 9 августа, западные валю-
ты взяли новые рубежи: евро под-

прыгнул выше 107,5 рубля, а доллар — 
выше 98. Новый раунд ослабления 
курса начался в конце июля. Хотя не-
гативный тренд замедлился, останав-
ливаться он, кажется, не планирует.

Несмотря на рост промышленно-
го производства и позитивную ди-
намику на фондовом рынке, рос-
сийская валюта всё ещё остаётся 
слабой. Один из ключевых факторов, 
оказывающих давление на рубль, — 
это рост потребления импорта при 
одновременном снижении экспорт-
ных доходов.

Весной 2022 года ввоз товаров 
в Россию резко упал — как из-за пря-
мых ограничений, так и из-за слож-
ностей с оплатой. В то же время 
это способствовало сокращению 

спроса на иностранную валю-
ту, стабилизировало рубль, а за-
тем обеспечило и его значитель-
ное укрепление. Однако постепенно 
российские компании перестрои-
ли логистику, включились альтер-
нативные маршруты и поставщики. 
Это привело к восстановлению объ-
ёмов импорта.

С первого взгляда тенденция 
весьма позитивная, но есть и обрат-
ная сторона — спрос на валюту не-
прерывно растёт, из-за чего она до-
рожает по отношению к рублю.

С другой стороны, введённые 
ограничения на добычу и потолок 
цен на российскую нефть привели 
к сокращению поступающей в стра-
ну экспортной выручки. Свою лепту 
в поведение инвесторов внёс и не-
ожиданно большой дефицит бюд-
жета в начале 2023 года. Эти фак-
торы создали предпосылки для 
ослабления национальной валюты. 
При этом ЦБ РФ смягчил ограниче-
ния на движение капитала и обяза-
тельный обмен зарубежной выруч-
ки на российские деньги.

Всё это привело к дисбалансу 
спроса и предложения иностран-
ных денег в российской экономике. 
Можно сказать, что национальный 
валютный рынок, лишившись ори-
ентиров, так и не нащупал нового 
равновесия.

Если оценивать макроэкономи-
ческие условия, реакция участни-
ков рынка на последние события 
кажется излишне эмоциональ-

ной. Нынешний реальный эффек-
тивный курс рубля, рассчитывае-
мый с учётом соотношения ценовых 
уровней в странах, находится на со-
поставимом с 2021 годом уровне. 
Поэтому значение нацвалюты сей-
час близко к исторически обосно-
ванным уровням. С другой сторо-
ны, с учётом жёсткой политики ЦБ 

и роста цен, следствием которых 
должно стать охлаждение спроса 
на импорт, у рубля нет особых пово-
дов для более значительной деваль-
вации.

Более того, на фоне стабилиза-
ции цен на сырьевых рынках (в том 
числе благодаря мерам ОПЕК+ и со-
кращению добычи некоторыми 
странами) ситуация с дефицитом 

бюджета постепенно стабилизиру-
ется.

Его рост в начале года был вы-
зван авансированием госконтрак-
тов. Это предсказуемые траты: 
компаниями перечислялись день-
ги на проекты. По словам мини-
стра финансов Антона Силуанова, 
по итогам года дефицит не должен 
превысить 2–2,5% ВВП. Слухи же 
«о катастрофическом падении неф-
тегазовых доходов» чиновник на-
звал сильно преувеличенными. Дей-
ствительно, в мае-июне недостача 
казны уже стала сокращаться.

Тем не менее с поправкой на ин-
фляцию сырьевые цены сейчас до-
вольно низки. И если существу-
ющие или новые ограничения 
на торговлю энергоносителями 
вызовут дестабилизацию рынка 
либо увеличение спроса окажется 
выше ожиданий, то ценовые уров-
ни сырье вых товаров могут обно-
вить исторические максимумы. Это 
может вызвать новую волну укреп-
ления рубля и переоценку курсов 
валют.

Если так и произойдёт, в оптими-
стическом сценарии доллар к кон-
цу года может вернуться к отметке 
75–80. Евро обычно торгуется выше 
примерно на 9–10 рублей.

Однако при увеличении вывода 
капитала из страны, снижении цен 
на сырьё и росте объёмов импор-
та нацвалюта продолжит оставать-
ся слабой. Её курс может оказаться 
даже ниже сегодняшних уровней.

A Объём трансакций уже пре-
высил 150 млн рублей. В пер-

спективе планируется расширять пе-
речень доступных направлений.

Переводы за границу по СБП посту-
пают мгновенно, взимается комиссия 
0,5% (минимум 30 рублей), отметили 
в пресс-службе ВТБ. При этом лимит 
на такие операции составляет 1 млн 
в сутки. Аналогичные условия пред-
лагает Альфа-банк, однако за транс-
акцию там возьмут 1,95% (минимум 
30 рублей), рассказали в службе под-
держки.

Список иностранных партнёров, 
куда можно отправить деньги, нужно 
уточнять отдельно в каждой кредит-
ной организации.

Сегодня пять российских банков 
предлагают услугу трансграничного 
перевода через СБП, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе ЦБ. Там до-
бавили: по этой системе деньги можно 
отправить в 14 иностранных финорга-
низаций из трёх стран. При этом в ре-
гуляторе не раскрыли названий госу-
дарств и игроков, которые участвуют 
в таких операциях.

Отечественные финансовые ор-
ганизации с иностранными партнё-
рами также работают над запуском 
трансакций в обратном направлении — 
из-за рубежа в РФ, уточнили в Центро-
банке.

Трансграничные переводы через 
систему быстрых платежей уже до-
ступны российским кредитным орга-
низациям в двух форматах, пояснили 
в пресс-службе НСПК. Первый — за счёт 
взаимодействия СБП и аналогичной 
системы другой страны (взаимодей-
ствие «система — система»). А второй — 
с помощью прямого сотрудничества 
российских банков с их зарубежными 
партнёрами («банк — банк»).

В НСПК продолжают работать над 
подключением игроков из новых стран 
и расширением возможностей клиен-
тов, подчеркнули в пресс-службе ор-
ганизации.

В Почта банке и Новикомбан-
ке трансграничные переводы через 
СБП планируют запустить в 2023 году, 
рассказали «Известиям» в их пресс-
службах. Сейчас ведутся подготови-
тельные работы, пояснили в Почта бан-
ке. Там добавили: в первую очередь 
клиентам станут доступны трансак-
ции в страны СНГ, которые подключат 
к системе. Перечень направлений бу-
дет расширяться.

В Новикомбанке функционал пла-
нируют ввести в четвёртом кварта-
ле этого года. Переводы в иностран-
ные финорганизации будут проходить 
через российские банки-посредники, 
которые заключают договоры с зару-
бежными партнёрами, пояснил дирек-
тор департамента цифрового бизнеса 

и программ лояльности банка Евгений 
Гладилин. Он добавил: средства будут 
поступать мгновенно.

«Известия» направили запросы в ЦБ 
Киргизии, Узбекистана и Таджики-
стана. За счёт установления договор-
ных отношений между коммерчески-
ми банками Кыргызской Республики 
и России их клиентам доступны транс-
граничные платежи по реквизитам 
карт и по номеру телефона, сообщили 
в пресс-службе Национального банка 
Киргизии. Там добавили: кредитные 
организации республики сами прини-
мают решение, с какой системой пере-
водов работать в соответствии с тре-
бованиями закона, и проводят оценку 
рисков.

Ранее участники рынка предостав-
ляли возможность трудовым мигран-
там направлять деньги в свои страны 
наличными через отделения автори-
зованных пунктов приёма кеша, рас-
сказал генеральный директор платёж-
ного сервиса Vepay Георгий Никонов. 
Со временем переводы начали пере-
ходить в онлайн.

Однако на фоне санкций возмож-
ностей для проведения таких опера-
ций стало меньше. Поэтому трансак-
ции по СБП за границу однозначно 
будут пользоваться спросом, уверен 
эксперт. Например, большинство уе-
хавших в РФ людей продолжают по-
лучать зарплату в рублях и лишь по-
том перечисляют средства за рубеж. 
Спросом будут пользоваться плате-
жи в Узбекистан, Таджикистан, Арме-
нию, Казахстан и Турцию, считает Ге-
оргий Никонов.

Именно из тех стран, которые пер-
выми согласились организовать транс-
граничные переводы по СБП, в Россию 
приезжает наибольшее число их граж-
дан для заработка, отметил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. По его мнению, к системе 
будут подключаться и другие друже-
ственные государства.

Гонка с опережением
Ключевая ставка в этом году может стать двузначной

Анна Каледина, Наталья Ильина 

К лючевая ставка в этом году может 
достичь двузначного числа — впер-

вые с июня прошлого года, прогнози-
руют опрошенные «Известиями» экс-
перты. По их мнению, для того чтобы 
сдержать темпы роста цен, регулятору 
придётся пойти на повышение до 10–
10,5% до конца года. Причём ряд специ-
алистов уверены, что совету директо-
ров Центробанка имеет смысл довести 
ставку до двузначного уровня уже 
на ближайшем заседании 15 сентября: 
такой широкий шаг в 1,5 п.п. не только 
охладит спрос, но и валютных спеку-
лянтов, играющих против рубля. А это, 
в свою очередь, будет способствовать 
снижению темпа роста цен.

Исходя изо всех предпосылок 
с большой долей вероятности потребу-
ется более чем одно июльское повыше-
ние ключевой ставки, для того чтобы 
вернуть и стабилизировать инфляцию 
на уровне цели в 4%. Об этом в интер-
вью «Известиям», которое было опуб-
ликовано 9 августа, рассказал зам-
пред Центробанка Алексей Заботкин. 
В июле, напомним, регулятор сделал 
шаг в 1 п.п., до 8,5%, что оказалось выше 
ожиданий аналитиков.

И в сентябре, если судить по выска-
зываниям зампреда ЦБ, нас ждёт оче-
редное движение вверх.

— Нижняя граница прогноза диапа-
зона ключевой ставки до конца года — 
8,5% — допускает возможность неиз-
менности ставки. Но если исходить 
из предыдущего опыта коммуникации, 
если совет директоров в релизе допу-
скает возможность повышения ставки 
на ближайших заседаниях, то есть ве-
роятность, что это будет сделано уже 
на следующем, — отметил Алексей За-
боткин.

По его словам, чтобы в итоге ставка 
осталась неизменной, должны реали-
зоваться какие-то дезинфляционные 
риски, которые на текущий момент 
не наблюдаются.

Как пояснил Алексей Заботкин, вы-
сокие недельные приросты цен, ко-
торые мы видим в последнее время, 
во многом связаны с колебанием кур-
са рубля и активным ростом внутрен-
него спроса. В этом смысле повышение 
ключевой ставки должно иметь охлаж-
дающий эффект.

Согласно опубликованным в среду 
данным Росстата, годовая инфляция 
в июле достигла 4,3%, что стало мак-
симальным уровнем с февраля. Потом 
темпы роста цен стали снижаться. И, 
например, в мае показатель составил 
всего 2,5%, в июне — 3,25%.

Если темпы сохранятся, то ин-
фляция может превысить верхнюю 
планку прогнозного диапазона. Как 
предположил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев, уже в ав-
густе темпы роста цен превысят 5%, 
а на конец года показатель достиг-
нет 7,5%. Что снижает вероятность 
реализации планов по достижению 
цели в 4% в следующем году. Поэто-
му от регулятора ждут решительных 

действий по сдерживанию инфляци-
онных процессов.

Все опрошенные «Известиями» экс-
перты уверены, что на следующем за-
седании ЦБ повысит ставку.

— Шансов на паузу действитель-
но нет, — выразил общее мнение экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер. — При 
этом с июльского заседания вводные 
по ставке ещё ухудшились: инфляция 
ускорилась, а рубль продолжил обе-
сцениваться, потеряв с этого момен-
та почти 7%. При этом падение ОФЗ 
не останавливается, и ценовой индекс 
RGBI (индекс гособлигаций РФ. — «Из-
вестия») подходит к минимумам октя-
бря прошлого года.

Другой вопрос: каким будет шаг 
увеличения ставки на следующем 
заседании совета директоров ЦБ? 
Большинство экспертов считают, что 
и в сентябре регулятор пойдёт на по-
вышение на 1 п.п., до 9,5% годовых. Двое 
экспертов, придерживаясь такого про-
гноза, допускают: шаг может быть 

меньше — 0,5 п.п., если условия сложат-
ся максимально благоприятно. Прав-
да, сами же и оговариваются, что это 
маловероятно.

При этом, по мнению экспертов ин-
ститута «Центр развития» НИУ ВШЭ, 
в случае ускорения динамики цен 
в августе по сравнению с июлем, даль-
нейшего ослабления курса и ухудше-
ния инфляционных ожиданий не ис-
ключено, что мы увидим повышение 
на 1,5 п.п., до 10%.

Похожий прогноз и у старшего эко-
номиста инвестбанка «Синара» Сергея 
Коныгина:

— В сентябре ставка может быть 
повышена на 1–1,5 п.п. в зависимо-
сти от того, насколько ускорится ин-
фляция при курсе 95 рублей за доллар 
и выше.

А Михаил Зельцер полагает, что 
в любом случае нужны более реши-
тельные действия.

— Ставка служит упреждающим ин-
струментом, призванным сбить ажио-
таж кредитного и валютного рынков. 

Здесь важно действовать на опереже-
ние. Иначе на фоне девальвации и спо-
койствия монетарных властей будут 
ещё больше ускоряться инфляцион-
ные ожидания, которые, в свою оче-
редь, влияют на темпы роста цен, — 
сказал он.

Действительно, игры против нашей 
валюты становятся менее привлека-
тельными после удорожания рублё-
вой ликвидности. Эксперт пояснил: 
как только будет сбита валютная па-
ника, ожидания переноса импортиру-
емой инфляции на внутренние отпуск-
ные цены по всей цепочке замедлятся. 
И тогда для достижения цели в 4% 
в 2024 году может оказаться доста-
точным всего одно повышение став-
ки до 10%.

Ещё более радикальный прогноз 
высказал управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гришу-
нин:

— Мы предполагаем, что ставка бу-
дет повышена в этот раз достаточно 
резко — на 2 п.п., до 10,5%. Цель повы-
шения — снизить совокупный спрос 
и тем самым несколько сократить 
объём импорта, что может стабили-
зировать курс рубля. В настоящий мо-
мент он, например, к доллару явно за-
нижен.

Оптимальным для экономики экс-
перт считает уровень 85–90 рублей 
за доллар.
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ЦБ отказался от покупки валюты  
по бюджетному правилу до конца года

С 10 августа Центробанк приостановит покупку валюты по бюджетному прави
лу до конца года, сообщили в регуляторе. Такие операции он начал проводить 
лишь 1 августа. В этом месяце их объём должен был составить 1,8 млрд руб
лей в день.

По последнему бюджетному правилу все нефтегазовые доходы свыше 
8 трлн рублей ежегодно должны идти в ФНБ. Для этого Минфину нужно заку
пить валюту (юани) у ЦБ. А сам Банк России должен купить её на рынке (зерка
лировать операцию).

До августа энергетические доходы были ниже прогноза, поэтому Минфин 
и Банк России продавали юани. Однако в начале месяца ведомство перешло 
к их закупке. Теперь Минфин продолжит покупать валюту у ЦБ, но тот не будет 
зеркалировать операции.

В ЦБ пояснили: решение принято для снижения волатильности финансовых 
рынков. Заявление сделано на фоне ослабления нацвалюты: 9 августа евро 
пробивал отметку 107 рублей, доллар — 98.

За счёт этого решения ежедневный спрос на валюту уменьшится 
на 1,8 млрд рублей, что окажет поддержку курсу рубля, пояснил «Известиям» 
аналитик «БКС Форекс» Анатолий Трифонов.

— Решение ЦБ было ожидаемым на фоне продолжающегося снижения руб
ля: если не сегодня, то, скорее всего, оно было бы принято в конце месяца, ко
гда рост нефтегазовых доходов привёл бы к чистым покупкам валюты со сто
роны Минфина и ЦБ на рынке, — сказал он.

Впрочем, фактор однозначно окажет поддержку рублю и поможет стаби
лизировать его в краткосрочной перспективе, но едва ли сам по себе приведёт 
к значительному укреплению нацвалюты.
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Путник с Земли
«Луна-25» откроет тайны зарождения жизни

Наука

ЛМК (ИКИ РАН)

Доставка образцов 
реголита в прибор 

АДРОН-ЛР (ИКИ РАН) 

Изучение элементного состава 
и содержания водорода в реголите 
методом активной нейтронной 
гамма-спектроскопии

АРИЕС-Л (ИКИ РАН) 

Изучение экзосферы Луны

БУНИ (ИКИ РАН) 

Коммутация электропитания и управления 
научной аппаратурой, сбор, хранение и пере-
дача телеметрической научной информации 
в бортовые системы аппарата

ЛАЗМА-ЛР (ИКИ РАН) 

Измерение химического, 
элементного и изотопного 

состава реголита

ЛИС-ТВ-РПМ (ИКИ РАН) 

Изучение в видимом и инфракрас-
ном диапазонах минералогическо-

го состава поверхностного слоя 
реголита Луны и содержания в нём 

воды (в имплантированной или 
связанной форме)

ПмЛ (ИКИ РАН) 

Исследование физических характе-
ристик лунной пылевой экзосферы 
и поверхностного реголита, рас-
сеиваемого под действием микро-
метеоритных воздействий

СТС-Л (ИКИ РАН) 

Панорамная стереосъёмка. 
Съёмка на посадке. Обеспе-
чение работы ЛМК

«Пилот-Д» (ЕКА, ИКИ РАН)

Съёмка поверхности Луны 
с низкой окололунной орбиты

Андрей Коршунов

Почему частицы пыли могут леви-
тировать, как возникают загадоч-

ные багровые туманы, правда ли, что 
органику во Вселенной разносят коме-
ты? На эти фундаментальные вопросы 
даст ответ миссия «Луна-25». Об этом 
рассказали «Известиям» учёные, кото-
рые планировали эксперименты для 
экспедиции. Пуск космического аппа-
рата намечен на 11 августа. Эксперты 
отметили: миссия задаст для россий-
ской науки новый темп в изучении кос-
моса и многих смежных направлений.

�� КОСМИЧЕСКАЯ ВОДА

В России готовятся к запуску автома-
тической станции «Луна-25». Космиче-
ский аппарат совершит мягкую посадку 
в районе лунного южного полюса и до-
ставит туда 30 кг полезного груза. В том 
числе восемь уникальных приборов, ко-
торые будут исследовать спутник Зем-
ли. Разработчики оборудования из Ин-
ститута космических исследований 
РАН рассказали «Известиям», как оно 
будет работать и какие научные откры-
тия можно сделать с его помощью.

— Наша зона ответственности услов-
но начинается после посадки. Планиру-
емый срок службы аппарата составляет 
один земной год. Важнейшие задачи — 
исследовать элементный состав рего-
лита (грунта) и экзосферы (плазменно-
пылевой оболочки) Луны, — сообщил 
академик РАН, научный руководитель 
ИКИ РАН Лев Зелёный.

Он пояснил: все вещества на земном 
спутнике — это ценные ресурсы, кото-
рые в дальнейшем помогут в освоении 
космического пространства. Важней-
шие из них — это частицы воды, кото-
рые содержатся в реголите, и редко-
земельные металлы, которые на Луну 
приносили метеориты.

При этом Лев Зелёный подчеркнул, 
что учёные не были бы самими собой, 
если бы не стремились заглядывать да-
леко «за горизонт». В частности, они на-
деются, что лунная экспедиция поможет 
понять, как появилась жизнь на Земле.

— Вода, если она будет найдена, — 
это не только полезное ископаемое, 
но и ценный объект для изучения. Су-
ществует гипотеза, что на Луну её при-
несли кометы, — рассказал академик.

Он пояснил: ядра кометы — это, 
по сути, куски грязного льда, которые 
могут содержать органические моле-
кулы. Учёный считает, что, если в лун-
ной воде будет найдена органика, это 
докажет её космическое происхож-
дение. Это может иметь значение для 
понимания того, как жизнь появилась 
на нашей планете.

Орбитальный 
аппарат

Посадочный 
аппарат

РБ «Фрегат»

Головной 
обтекатель 

« «ЛУНА-25» — ЭТО 
НЕ ИЗОЛИРО-
ВАННЫЙ ПРО-

ЕКТ, А ЛИШЬ ПЕРВЫЙ ЭТАП 
МАСШТАБНОЙ ПРОГРАМ-
МЫ ПО ИЗУЧЕНИЮ СПУТ-
НИКА ЗЕМЛИ. ОН ВКЛЮ-
ЧАЕТ И ОРБИТАЛЬНУЮ 
МИССИЮ «ЛУНА-26», И 
ДАЛЬНЕЙШЕЕ ОСВОЕНИЕ 
ПРИПОЛЯРЬЯ НА «ЛУНЕ-27», 
И ПОСЛЕДУЮЩИЕ ЭКСПЕ-
ДИЦИИ

Отделение 
РБ «Фрегат»

1-я коррекция

2-я коррекция

2-е включение 
РБ «Фрегат». 
Выведение на 
траекторию 
перелёта 
Земля  — Луна

Выведение 
на окололунную 
орбиту

1-е включение 
РБ «Фрегат». 
Выведение 
на замкнутую 
околоземную 
орбиту

Полный 
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�� ПАНОРАМНОЕ «ЗРЕНИЕ»

Сотрудники ИКИ рассказали, что науч-
ное оборудование «Луны-25» — это са-
мосогласованный комплекс. Каждый 
входящий в него аппарат имеет само-
стоятельное значение, но наибольших 
результатов можно добиться при их об-
щей работе. Первым на станции включат 
прибор СТС-Л — это телевизионный ком-
плекс, который состоит из восьми камер.

— Одна камера начнёт работать ещё 
на орбите, фотографируя лунную по-
верхность. Это позволит уточнить мес-
то посадки и собрать данные о релье-
фе спутника в южной приполярной зоне. 
Это важно для следующих экспедиций, — 
рассказал главный конструктор проек-
та СТС-Л Иван Полянский.

Также он сообщил, что во время при-
лунения камеры будут снимать окрест-
ности в панорамном режиме. Это нужно, 
чтобы в дальнейшем разработать систе-
му автоматического выбора места по-
садки. Такая система будет реализована 
на следующей лунной станции. Она обе-
спечит большую надёжность, чем ны-
нешнее снижение «Луны-25» по балли-
стической траектории.

После посадки комплекс СТС-Л бу-
дет выполнять съёмку лунных окрест-
ностей в районе прилунения и протоко-
лировать ход экспериментов, помогая 
учёным получать визуальную информа-
цию и управлять манипулятором при ко-
пании и заборе грунта. Для выполнения 
этой операции специалисты использу-
ют роботизированную руку. В истории 
отечественной космонавтики такое ре-
шение применяется впервые. Прежде 
межпланетные станции использова-
ли бурильные установки. Рука оснаще-
на ковшиком для копания и «шприцем» 
для забора грунта. Их внутренний объём 
составляет 5 и 3 куб. см соответственно.

При этом у агрегата есть пять приво-
дов, которые обеспечивают ему шесть 
степеней свободы. Его рабочая об-
ласть — это сектор размером примерно 
45х130 см. Манипулятор сможет заглу-
биться на 30–40 см. По мнению учёных, 
этого достаточно для того, чтобы об-
наружить воду.

— ЛМК (лунный манипуляторный ком-
плекс. — «Известия») лёгкий, всего 5,5 кг. 
Он двигается медленно, но усилия раз-
вивает хорошие. Во время испытаний 
на Земле был создан аналог реголита, ко-
торый смешивался с 1,5% воды и замо-
раживался до –100 °C. В таких условиях 
грунт превращался в камень. Но мани-
пулятор справлялся. Он срывал куски 

льда и забирал их в качестве образцов 
«породы», — рассказала руководитель ла-
боратории робототехнических систем 
для планетных исследований ИКИ РАН 
Татьяна Козлова.

Управлять прибором учёные будут 
с помощью циклограмм — сообщений 
с программой действий. Перед каждым 
этапом они будут проверять правиль-
ность работы манипулятора.

�� ЛЕВИТИРУЮЩИЕ ЧАСТИЦЫ

Одно из самых загадочных явлений 
на Луне — это пыль. Она состоит из твёр-
дых микрочастиц неправильной формы, 
у которых есть острые зазубрины. Пыль 
опасна для человека, поскольку раздра-
жает кожу, попадает в глаза и забивает 
дыхательные пути. Также она ослепляет 
приборы, оседая на сенсорах и закрывая 
солнечные батареи. Учёные выяснили: 
поднять пыль на Луне может не только 
механическое воздействие, но и есте-
ственные причины.

— На рассвете под воздействием сол-
нечных лучей доля частиц электрифи-
цируется и поднимается вверх. При 
этом положительно заряженные части-
цы остаются на поверхности. Так образу-
ется электрическая волна, которая «ка-
тится» вместе с границей света и тени 
по Луне, вздымая фонтаны пыли. Они 
потом долго висят над поверхностью, 
образуя в лучах рассветного солнца 
багровый туман, — объяснил «Извести-
ям» главный научный сотрудник отдела 
физики планет и малых тел Солнечной 
системы ИКИ РАН Александр Захаров. 
Он разработал прибор для изучения лун-
ной пыли в составе станции «Луна-25».

Учёный добавил, что пока не суще-
ствует окончательного понимания ме-
ханизма левитирующих частиц пыли. 
Однако похожие процессы можно на-
блюдать и на других планетах Солнеч-
ной системы.

�� ЛУННЫЕ ПОЧВОВЕДЫ

Сердце «Луны-25» — это лазерный масс-
анализатор ЛАЗМА-ЛР. Он предназна-
чен для того, чтобы определить, из ка-
ких элементов состоит лунный грунт. 
Всего прибор содержит 11 ячеек. В них 
манипулятор будет складывать ото-
бранные пробы.

— В ячейках на исследуемый мате-
риал направляется сильный лазерный 

луч. Он испаряет грунт и переводит его 
в плазму — ионизированный газ. После 
специальные датчики исследуют ионы 
и определяют их массу. Сопоставляя 
эту информацию с известными данны-
ми, мы узнаем состав всех элементов, 
которые присутствуют в пробе, — по-
яснил руководитель эксперимента, на-
учный сотрудник отдела физики пла-
нет и малых тел Солнечной системы 
ИКИ РАН Александр Чумиков.

Также исследовать грунт будет при-
бор ЛИС-ТВ-РПМ. Он рассчитан на рабо-
ту в видимом и инфракрасном диапазо-
нах. Преимущество этого оборудования 
состоит в том, что оно закреплено на ма-
нипуляторе и сможет заглянуть в самые 
дальние и тёмные уголки выкопанной 
траншеи. Также прибор оснащён стере-
окамерами. Они дают объёмную кар-
тинку. С их помощью учёные рассчи-
тывают изучить препятствия, которые 
могут встретиться на пути манипулято-
ра, — такие, как камни или застрявшие 
в лунном грунте метеориты.

— Одна из интересных задач прибора — 
изучить, с какой скоростью испаряются 
частицы H2O в обнажённых при раскопе 
слоях реголита. Это важно для разработ-
ки методов добычи лунной воды, — рас-
сказал один из разработчиков прибора, 
ведущий инженер отдела физики пла-
нет и малых тел Солнечной системы ИКИ 
РАН Илья Дзюбан.

Большое значение для исследова-
ния лунной поверхности имеет прибор 
АДРОН-ЛР. Он также предназначен для 
изучения грунта, но, в отличие от прочей 
аппаратуры, умеет «смотреть» сквозь 
толщу породы.

— Прибор бомбардирует грунт ней-
тронами на глубину до 1 м и регистри-
рует отклик. По тому, какие нейтроны 
выходят обратно, можно судить и о хи-
мическом составе породы, и о том, на ка-
кой глубине расположены те или иные 
элементы, — объяснил разработчик экс-
перимента, руководитель лаборатории 
нейтронной и гамма-спектроскопии от-
дела ядерной планетологии ИКИ РАН 
Максим Литвак.

Он отметил: подобный нейтронный 
зонд, разработанный российскими спе-
циалистами, уже более десяти лет ра-
ботает на Марсе на борту научной ла-
боратории Curiosity и прекрасно себя 
зарекомендовал.
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Просьба зла

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

В изовые проблемы российских спорт-
сменов могут приобрести системный 

характер из-за новой инициативы Вер-
ховной рады Украины. Как информиру-
ет «РИА Новости», парламент соседней 
страны готовит обращение к лидерам 
иностранных государств с предложе-
нием законодательно запретить въезд 
для российских и белорусских спортсме-
нов и делегаций. Речь идёт в том числе 
о Франции и Олимпиаде-2024 в Париже. 
После частичного снятия санкций наши 
атлеты регулярно сталкиваются с раз-
личными визовыми препонами. Одна-
ко до сих пор они выглядели хаотичными. 
Насколько же тогда реальна поддержка 
украинского проекта и какими дополни-
тельными сложностями он грозит?

— Верховная рада считает, что пре
бывание спортсменов из России и Бе
лоруссии на территориях других го
сударств угрожает стабильности 
и национальной безопасности этих 
стран, — говорится в проекте обра
щения. — Постановление обусловле
но предложениями Международного 
олимпийского комитета по возмож
ному допуску российских и белорус
ских спортсменов к международным 
спортивным состязаниям под ней
тральным флагом, в том числе к Олим
пийским играм. Народные депутаты 
Украины считают позицию МОК оши
бочной.

То есть правительствам стран 
предлагается нарушать свои соб
ственные визовые соглашения, а так
же международные обязательства 
в области спорта ради того, чтобы ис
править ошибку МОК с частичным до
пуском россиян без флага и ещё с мас
сой оговорок. В случае с Олимпиадой 
это вообще может обернуться сканда

лом, ведь у всех причастных к Играм — 
от спортсменов до судей, переводчи
ков и журналистов — по традиции нет 
виз. Их заменяют олимпийские аккре
дитации. А руководство Франции со
всем недавно заверяло Томаса Баха, 
что в случае допуска представителей 
России и Белоруссии никаких допол
нительных барьеров для них выстраи
ваться не будет.

Разумеется, воззвание Верховной 
рады Украины — это не более чем сло
ва. Они никого ни к чему не обязыва
ют, и большинство стран наверняка 
даже не станет рассматривать дан
ный вопрос. Однако идея украинских 
парламентариев затрагивает серьёз
ную проблему, с которой действитель
но сталкиваются наши спортсмены 
в последние месяцы. Организато
ры соревнований в ряде западных 
стран оказываются бессильными пе
ред запретами на въезд для россиян. 

Таким образом разрушается вся си
стема мирового спорта. Получает
ся, что теперь некоторые чемпионаты 
мира — это не место встречи сильней
ших, а междусобойчик тех, кто угоден 
принимающей стороне.

В прежние времена для получе
ния права на въезд в страну, проводя
щую соревнования, атлету было до
статочно предъявить в консульстве 
приглашение на старт — обычно по
добные вопросы решались в приори
тетном порядке. Конечно, случались 
накладки. Например, иранские атле
ты, состоящие в Корпусе стражей ис
ламской революции, сталкивались 
с негативным отношением в США и не
которых других странах. Наши спорт
смены после закрытия американских 

консульских учреждений в России по
рой физически не успевали оформить 
документы. Но в целом вопросы худо
бедно решались.

Сейчас же мы наблюдаем настоя
щую визовую и пограничную кампа
нию против спортсменов из России. 
Латвия, Польша и Чехия со ссылка
ми на угрозу национальной безопас
ности не пускали на свою территорию 
теннисистов, причём с действующи
ми шенгенскими визами. Порой ре
шение об этом принималось прямо 
на пограничном пункте. Немецкий ми
нистр внутренних дел открыто заяв
ляла о том, что для российских атле
тов нельзя открывать визы. В итоге 
со ссылкой на «невозможность обес
печения безопасности» были откло
нены российские заявки на ряд круп
ных турниров в Германии, в том числе 
на чемпионаты мира. Похожие исто
рии возникали и в Финляндии.

В Великобритании от россиян для 
оформления визы требовали подписа
ния декларации о политическом ней
тралитете и отказе от господдерж
ки. В итоге сборная России не поехала 
на чемпионат мира по велоспорту, 
а международная федерация присла
ла в правительство Соединённого Ко
ролевства гневное письмо, ставя под 
вопрос компетенцию британцев как 
организаторов крупных стартов. Если 
бы этому примеру последовали дру
гие федерации и к делу подключился 
МОК, возможно, проблему удалось бы 
урегулировать в целом, ведь расклад 
прост: страна, не гарантирующая ви
зовой поддержки для всех допущен
ных участников, не должна проводить 
международных соревнований.

Но МОК молчит, а украинская сто
рона, пользуясь пассивностью Тома
са Баха, пытается решить свои по
литические вопросы через голову 
спортивных властей. С одной сторо
ны, спортсмены с Украины нагнета
ют атмосферу вокруг соревнова
ний, устраи вая провокации с отказом 
от рукопожатий, и делают странные 
намёки на «инциденты с оружием» (на
пример, в биатлоне). С другой — укра
инские депутаты предлагают нацио
нальным правительствам вводить 
собственные спортивные санкции при 
помощи виз, вторгаясь в компетенцию 
международных федераций. И, как 
мы видим, в некоторых случаях это, 
увы, встречает поддержку у западных 
политиков.

Культура  |  Спорт

Записались на хард
Как Медведев и Самсонова проявят себя в Канаде

Дмитрий Гарин 

Л идеры нашего тенниса пока 
не очень удачно проводят турни-

ры серии «Мастерс», которые проходят 
в Торонто и Монреале. Андрей Рублёв 
второй год подряд проиграл в первом 
матче в Канаде. В 2022-м вторая ракет-
ка России в двух сетах уступил Дэние-
лу Эвансу, на этот раз — Маккензи Мак-
дональду. Днём ранее Макдональд 
оказался сильнее другого россияни-
на — Аслана Карацева. Таким образом, 
в Торонто из россиян остался Даниил 
Медведев. Третья ракетка мира про-
играл в прошлом году Нику Кирьосу, 
поэтому сейчас у Даниила есть хоро-
шая возможность заметно прибавить 
в рейтинге. В женском турнире в Мон-
реале в основной сетке стартовали че-
тыре россиянки. Первый круг не смог-
ла пройти только Анастасия Потапова, 
зато борьбу за трофей продолжают 
Анна Блинкова, Дарья Касаткина и Люд-
мила Самсонова.

Аслан Карацев вновь проводит не
ровный сезон. Казалось, что после воз
вращения к тренеру Егору Яцыку, под 
руководством которого он добился 
впечатляющих результатов, всё на
ладится. Но пока Аслан выдал только 
один супертурнир, дойдя до полуфина
ла мадридского «Мастерса». Это было 
в начале мая. С тех пор Карацев выи
грал всего четыре матча в основной 
сетке. Причём в Вашингтоне уроженец 
Владикавказа показывал очень класс
ный теннис, но ему не повезло с сеткой. 

Во втором круге Аслан в упорной борь
бе проиграл Фрэнсису Тиафо (судьба 
обеих партий решалась на тайбрейке).

Казалось, что с каждым матчем 
Карацев будет прибавлять на харде, 
но дать бой 59й ракетке мира Мак
кензи Макдональду не получилось: 
десять двойных ошибок и пять от
данных подач решили исход встречи. 
В среду, 9 августа, Макдональду пред
стояло встретиться с Андреем Рублё
вым, который, будучи шестым сея
ным, пропускал первый круг. Казалось, 
что у 25летнего москвича не должно 
возникнуть проблем с американцем. 
В предыдущих двух встречах сопер
ники обменялись победами, но разни
ца в классе между теннисистами оче
видна. Особенно на харде.

Однако и на этот раз Маккензи до
казал, что может на равных соперни
чать с топами. Американцу удалось 
дожать Рублёва в концовках обеих 
партий. Таким образом, неудачная се
рия Андрея в Торонто продолжилась. 
В целом в Канаде он выиграл только 
один матч — против Фабио Фоньини 
в 2021 году.

— В лучшие дни Андрей может вы
играть у любого, в том числе взять 
сет у Джоковича с «баранкой», — ска
зал «Известиям» заслуженный тренер 
России Виктор Янчук. — В худшие, к со
жалению, проиграть любому. Если бы 
у него была стабильность, то он бы дав
но стоял в топ3. Уровень таланта это 
позволяет. Тем не менее Рублёв прово
дит очень достойный сезон. Взял не

сколько титулов, идёт в топ5 в чем
пионской гонке. Это очень сильные 
результаты. А на американском харде 
он ещё себя проявит.

Стоит надеяться, что ошибок Рублё
ва в Торонто избежит Даниил Медве
дев. Осьминог проведёт первый матч 
после более чем трёхнедельного пере
рыва. Для Медведева с турнира в Торон
то начинается любимая заключитель
ная хардовая часть сезона. В её первой 
половине Даниил был великолепен: 
на пяти турнирах подряд дошёл до фи
нала и проиграл лишь однажды — Аль
карасу в ИндианУэллсе. На ближайшие 
соревнования у российского тенниси
ста настрой самый боевой.

— Я очень рад, что наступила эта 
часть сезона,  — отметил Даниил 
на прессконференции. — Мы будем 
играть на моём любимом покрытии, где 
я чувствую себя лучше всего. Хард хо
рошо подходит моей игре, это чувству
ется даже на тренировках. Но даже это 
ничего не значит, ты всё равно можешь 
проиграть. В какомто смысле про
играть легко — так много ребят хотят 
побеждать. На харде моё тело чувству
ет себя лучше всего. Например, на грун
те или траве у меня больше проблем 
с телом, потому что я могу не совсем 
правильно выполнять какието удары. 
На твёрдом покрытии я чувствую себя 
очень плавно. Я, правда, очень рад, что 
хардовый сезон возобновился. Посмо
трим, как всё сложится для меня.

В Монреале стадию первого круга 
не смогла преодолеть пятая ракетка 
России Анастасия Потапова, в двух се
тах уступившая чешке Каролине Му
ховой. Зато порадовала Анна Блинко
ва. 34я ракетка мира сумела одержать 
волевую победу над китаянкой Чжан 
Шуай. Во втором круге 24летняя мо
сквичка сыграет с первой ракеткой 
России Дарьей Касаткиной. После бо
лезненного поражения от Элины Сви
толиной в Вашингтоне Касаткина по
зволила взять всего шесть геймов 
Элизе Мертенс.

Сергей Уваров

П ервый полнометражный мульт-
фильм лауреата «Оскара» Алексан-

дра Петрова должен выйти в 2025 году 
и будет посвящён отношениям Алексан-
дра Невского с Золотой Ордой. Взгляд 
режиссёра на Древнюю Русь будет со-
вершенно иным, нежели в популярной 
франшизе о богатырях. А в трактовке об-
раза князя он хотел уйти от Эйзенштей-
на. Об этом Александр Петров рассказал 
«Известиям» в преддверии открытия сво-
ей персональной выставки «Многослой-
ная реальность» в Музее кино на ВДНХ, 
где будут представлены как эскизы к бу-
дущей картине, так и целый ряд других 
работ.

Публике вы известны в первую очередь 
по анимационным фильмам. Кому при-
надлежала идея сделать выставку ва-
ших работ?

Это вторая моя большая персональ
ная выставка. Первая была в Ярослав
ском художественном музее — мне то
гда предложили выставить материалы, 
связанные с фильмом «Моя любовь». 
Мы хотели показать зрителям нашу 
кухню — из какого сора растут анима
ционные цветы.

Эта экспозиция поездила по городам 
России, была и в Москве, и в Петербурге. 
Два года назад там же, в Ярославле, по
явилась идея выставить эскизы к моей 
дипломной ленте «Корова» — я их делал 
заново, для оформления одноимённой 
книги Платонова. Но мне в музее пред
ложили сделать нечто более развёрну
тое — включить в экспозицию работы, 
которых вообще никто не видел, не свя
занные ни с кино, ни с анимацией. Так 
получилась выставка, которая откры
вается в Музее кино.

Что на ней будет?
Там представлены фильмы, эски

зы, в том числе те, которые я делал ещё 
как художник для коллегрежиссёров, 
наброски к будущим и несостоявшим
ся фильмам, а также достаточно много 
работ, которые я всерьёз не восприни
мал как материал для экспозиции, — это 
этюды из разных поездок, живописные 
работы. Они должны были лежать в ар
хивах, в сундуках, но куратор Нина Пав
ловна Голенкевич меня переубедила. 

Кроме того, мы включили в экспози
цию иллюстрации, которые я делал 
для книг ярославского издательства. 
В общем получился разножанровый 
эксперимент.

Среди экспонатов фигурируют эскизы 
к мультфильму «Александр Невский», 
над которым вы сейчас работаете?

Да, зрители увидят четыре эскиза. 
Мы решили, что пришло время анон
сировать этот проект. Но работа над 
«Александром Невским» ещё не окон
чена, она в самом разгаре, мы плотно 
в ней увязли.

Я слышал, что фильм должен выйти 
в 2025 году. Это правильная информа-
ция?

(Тяжело вздыхает.) Правильная. 
К сожалению. Мы рассчитали наши 
силы и договорились таким обра
зом. Но сейчас непонятно, успеем ли 
мы к этому сроку. Очень непросто идёт 

процесс. Так что да, 2025 год, но я уже со
дрогаюсь при этой цифре.

Сколько будет длиться фильм?
Меньше часа. Около 55 минут. Но, мо

жет, чтото ещё и изменится, потому что 
мы постепенно редактируем замысел, 
который был в самом начале проекта. 
Меняется структура фильма, появля
ются новые эпизоды.

Почему вы решили обратиться к фигуре 
Александра Невского? Ведь все преды-
дущие ваши фильмы не имеют отноше-
ния к историческим личностям.

Да, я прежде всего лирик. И мне не
свойственны такие темы. Но я здесь хо
тел открыть самого себя заново. Раньше 
я пытался делать исторические филь
мы, но быстро перегорал. А идея о кня
зе както органично вошла в меня.

Я изначально думал о другом святом, 
но так получилось, что мне предложили 
сделать фильм об Александре Невском. 

Это было связано с отмечавшейся не
давно юбилейной датой (в 2021 году 
праздновали 800 лет со дня рождения 
Александра Невского. — «Известия»). 
И я подумал: почему бы и нет? Ведь это 
мой покровитель. Я должен был в пер
вую очередь подумать о нём.

Начал разрабатывать тему, писать 
сценарий, у меня долго ничего не скла
дывалось, тогда я понял, что без сцена
риста не обойдусь, и попросил Юрия 
Николаевича Арабова помочь мне. 
Он не сразу согласился, но потом между 
своими проектами написал мне исто
рию. Она была рассчитана на хрономе
траж 26 минут. Я думал, что мы не най
дём возможностей делать полный метр.

Но в итоге у вас будет именно полный 
метр, причём первый в вашей режиссёр-
ской карьере.

Мне давно хотелось сделать пол
нометражный фильм, я к этому гото
вился. У меня было несколько попы

ток, несколько сценариев в работе, один 
фильм я даже начал снимать, но в ито
ге он не состоялся, а азарт остался. Вос
принимаю это как вызов.

Есть известная история про то, как Эй-
зенштейн встретил Михаила Ромма и по-
делился, что ему предлагают две темы 
для фильма: про Смуту XVII века и про 
Александра Невского. Сергей Михай-
лович спросил Ромма, что бы он посо-
ветовал выбрать. Тот ответил, что, ко-
нечно, надо снимать про Смуту, так как 
есть много материалов, костюмов и так 
далее. А о временах Невского мы знаем 
очень мало. Эйзенштейн же на это ска-
зал: «Вот именно поэтому я и буду сни-
мать про Невского. Как я придумаю — так 
всё и будет». У вас был схожий мотив?

Это правда, что XIII век таинствен
ный. Вроде бы много об этом написа
но, но всё равно не совсем понятно, 
что это за время, какая там была сре
да. Да и про самого героя нам тоже при

ходится домысливать. Не могу сказать, 
что свобода для фантазии была для 
меня причиной выбора. Хотя мы дей
ствительно пошли по пути придумы
вания — не стали экранизировать «Ви
кипедию». И в первую очередь хотелось 
выскочить из эйзенштейновского обра
за, закрепившегося в нашем сознании. 
Уйти и по максимуму убрать баталь
ную составляющую жизни Невского. 
Полностью от неё трудно отказаться — 
всё равно он в первую очередь полково
дец. Но мы всётаки делаем кино боль
ше о внутренней борьбе и сомнениях 
человека, которому надо принимать ре
шения и за семью, и за страну.

У Эйзенштейна фильм не должен был 
заканчиваться победой в Ледовом по-
боище.

Да, там изначально планировалась 
история о взаимоотношениях князя 
с Золотой Ордой. И мой фильм посвя
щён во многом именно этому, а не борь
бе с немцами и шведами.

Мы видим, что целый ряд российских 
мультфильмов имеет сейчас большой 
успех. Можно ли сказать, что россий-
ская анимационная индустрия вышла 
на какой-то новый уровень?

У российской мультипликации бога
тое прошлое — не каждая страна может 
похвастать такой базой, такой коллек
цией уникальных, ярких, самобытных 
работ. И это основа для будущих худож
ников. Я сам многое для себя подгляды
ваю из советского наследия. Но в 1990х 
и начале нулевых мы вполне могли по
терять нашу индустрию. Я не ожидал, 
что потом она так выстрелит. Но вдруг 
появились новые люди, новые студии, 
которые понимают, что зритель хо
чет, и создают зрелищное, нацеленное 
на кассу кино. Сколько стран были по
корено «Машей и Медведем», «Смеша
риками» и другими российскими мульт
сериалами! Нам есть чем гордиться! 
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«Я никак не ожидал,  
что российская 
анимация так 
выстрелит»
Режиссёр и художник Александр Петров —  
о советском наследии, фильме  
про Александра Невского и нежелании  
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